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Четвертый
к в а р т а л

До конца года остается 
один квартал — 67 рабочих 
дней. И от каждого из них 
зависят результаты, с кото
рыми коллективы предприя
тий и организаций завершат 
пятилетку. В постановлении 
ЦК КПСС «О социалистиче
ском соревновании за до
стойную встречу XXV съез
да КПСС» отмечается, что 
еще предстоит решить мно
гие важные задачи, связан
ные с реализацией напря
женных заданий второго по
лугодия, своевременным вво
дом и освоением новых про
изводственных мощностей, 
преодолением отставания* 
допущенного на ряде пред
приятий. Оценка, деятельно
сти коллектива одна — как 
выполняются задания года 
по выпуску и реализации 
продукции, росту производи
тельности тоуда, по повы
шению эффективности про
изводства. Вот почему пар
тийным комитетам, общест
венным организациям нужно 
тщательно проанализиро
вать положение дел и на
править трудовой подъем 
рабочих, вызванный сорев
нованием в честь XXV съез
да КПСС, на изыскание до
полнительных резервов про
изводства,

В кашей области немало 
предприятий, которые уже 
достигли рубежей, намечен
ных пятилетиями планами. 
Несколько дней назад в 
«Красном знамени» было 
опубликовано приветствие 
обкома КПСС и облисполко
ма коллективу завода режу
щих инструментов, выпол
нившему программу пяти
летки по реализации про
дукции. Задание по росту 
производительности труда на 
орденоносном предприятии 
перекрыто еще раньше. Цо 
сравнению с 1966 —1970 го
дами инструментальщики 
увеличили выпуск изделий в 
1.5 раза. Производитель
ность труда возросла за пя
тилетку на 62 процента, 
прибыль — в 3,6 раза. Мно
го делается здесь для повы
шения качества, надежности, 
долговечности инструментов. 
Все это. как подчеркивается 
в приветствии обкома КПСС 
и облисполкома, стало воз
можным благодаря широко
му участию рабочих, техни
ческих специалистов в со
циалистическом соревнова
нии.

Правофланговые социа
листического соревнования 
есть в каждой отрасли про
мышленного й сельскохо
зяйственного производства. 
Отлично поработал коллек
тив Стрежевского управле
ния буровых работ. Выпол
нили пятияетнюю программу 
строители треста «Томск- 
нефтестрой». рабочие Том
ского геофизического тре
ста.

Замечательные образцы в 
труде показывают укрупнен
ные бригады, возглавляемые 
Героем Социалистического 
Труда В. П. Янышевским из 
Аслановското леспромхоза, 
Т. В. Власенко из Каргасок- 
ского. Они заготавливают 
лес в счет будущей пятилет
ки. Десятки бригад, участ
ков, цехов, тысячи рабочих 
на лесных, деревообрабаты
вающих предприятиях, на 
машиностроительных заво
дах рапортовали о выполне
нии пятилетних планов. Пе
редовики социалистического 
соревнования многое сдела
ли для повышения эффек
тивности общественного про-, 
изводства. Они внесли боль
шой вклад в увеличение 
сверхпланового выпуска про
дукции. С начала года ее 
произведено боле чем на 12 
миллионов рублей.

Большинство предприятий 
ритмично и четко работало 
с начала года н создало на
дежный задел для выполне
ния повышенных социалисти
ческих обязательств. Это их 
заслуга в том, что промыш
ленность области досрочно, 
27 сентября, справилась с 
заданием девяти месяцев по 
реализации продукции и вы
пуску важнейших видов из
делий. Но горкомы и райко
мы . партии,, руководители 
отраслей не должны считать 
только по средним показате-. 
лям. в Нелом. Очень важно, 
чтобы не было отстающих 
крллективов, предпрнятнй- 
должников. Плановое социа
листическое хозяйство осно
вывается на высокой испол
нительской дисциплине, обя
зательной поставке фабри
ками н заводами изделий в 
утвержденной номенклатуре. 
Многие же коллективы не 
сумели рассчитаться с госу
дарством, сорвали выполне
ние сентябрьского и девяти
месячного заданий по вы
пуску изделий. Еще больше 

' коллективов допустило от
ставание по росту произво
дительности труда, удорожа
ние выпускаемой продукции.

Четвертый квартал — 
квартал, завершающий год, 
— всегда труден. Возраста
ют производственные про
граммы, так как предыду
щие месяцы расширялись 
мощности предприятий, по
полнился, обновился парк 
станков. На оставшиеся три 
месяца приходится 25,3 
процента годового объема 
выпуска и реализаций про
дукции. Если учесть, что на 
ряде предприятий, испыты
вая определенные объектив
ные трудности в летние ме
сяцы, перенесли часть про
изводственной программы на 
конец года, то этот процент 
возрастет еще больше. Что

бы быть уверенным в успеш
ном выполнении заданий 
квартала, нужно в каждый 
оставшийся месяц давать 
около 9 процентов годового 
выпуска изделий. Эта зада
ча вполне реальна. Больше 
того, такие рубежи уже бы
ли взяты в первом квартиле. 
Широкий размах социали
стического соревнования за 
достойную встречу XXV 
съезда КПСС создает хоро
шие предпосылки, чтобы не 
только повторить, но и пре
взойти достигнутое.

Коллективы всех промыш
ленных, строительных, тран
спортных предприятий и ор
ганизаций приняли повы
шенные обязательства в 
честь предстоящего съезда 
партии. Повседневный де
ловой контроль за их выпол
нением — непременное усло
вие эффективности соревно
вания. Конечный же резуль
тат—‘трудовой подарок томи
чей XXV съезду КПСС—-пол
ностью зависит не от коли
чества обязательств—заявок 
на достижения, а от того, 
насколько они выполнены. 
Вот почему столь важно на 
финише пятилетки вести 
счет делам каждого дня, яр
ко, убедительно рассказы
вать о результатах работы, 
показывать слагаемые успе
ха передовиков и в их опы
те находить резервы роста.

Особые задачи в четвер
том квартале стоят перед 
лесозаготовителями и строи
телями. Лесозаготовитель
ные предприятия вступают в 
наиболее производительный 
период. От того, как будут 
использованы зимние меся
цы, зависит выполнение 
обязательств завершающего 
года пятилетки и успешное 
начало следующей. Мастер
ство и организованность кол
лективов зеленого цеха об
ласти будут оцениваться чет
костью работы транспорт
ного конвейера, тем. на
сколько рационально орга
низована вывозка древеси
ны из запасов, созданных 
летом.

Серьезный экзамен дер
жат и строители. В четвер
том квартале нм предстоит 
ввести в эксплуатацию боль
шое количество жилья, объ
ектов соцкультбыта, новые 
чооизвояственные площади. 
Партийные комитеты строи
тельных организаций, поед- 
поиятий-заказчиков. партий
ные. советские органы дол
жны сделать все необходи
мое для ввода в эксплуата
цию объектов, предусмотрен
ных планами.

Четвертый кваотал вен
чает напряженный год. Од
новременно он становится 
стартовой площадкой в де
сятую пятилетку, определя
ет ее начальный ритм. Вот 
почему оче^ь важно с пол
ной отдачей использовать 
каждый из оставшихся до 
конца 1975 года дней. Од
ним коллективам, чтобы 
приумножить свои успехи, 
другим — чтобы наверстать 
отставание в работе н 
встретить XXV съезд КПСС 
выполнением государствен
ных планов и социалистиче
ских обязательств.

Президиум Верховного 
Совета СССР за достижение ‘ 
наиболее высоких показате
лей в выполнении плановых 
заданий и социалистических 
обязательств наградил орде
нами и медалями СССР 
группу мастеров производ
ственных участков пред
приятий и организаций Ми
нистерства электротехниче
ской промышленности
СССР, в том числе по Том
ской области:

ОРДЕНОМ 
ОКТЯБРЬСКОЙ 

РЕВОЛЮЦИИ 
Печеневу Анну Ивановну 

— старшего мастера Том
ского электротехнического 
завода.

ОРДЕНОМ ТРУДОВОГО 
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
Ивашкина Леонида Иоси

фовича — старшего мастера 
томского электромеханиче
ского завода «Сибэлектро- 
мотор».

Лузина Алексея Федоро
вича '— мастера Томского 
электролампового -завода.

ОРДЕНОМ 
«ЗНАК ПОЧЕТА»

Конева Якова Василье
вича — мастера опытного 
завода НИИ электромехани
ки.

Чубарову Валентину Афа
насьевну — мастера томско
го электромеханического за
вода. «С ибэ л е к т ро м ото р »,

ОРДЕНОМ ТРУДОВОЙ
СЛАВЫ III СТЕПЕНИ
Коидрашкнна Терентия 

Яковлевича — мастера Том
ского электролампового за
вода. '

Никитина Александра 
Викторовича — старшего 
мастера . Томского электро
технического, завода..

Петренко' Алексея Ни
колаевича — мастера том
ского электромеханического 
завода «Сибелектромотор».

. Ситникова Анатолия; Вик
торовича — старшего и а-

НАГРАДЫ
с.тера томского кабельного 
завода «Том-кабель» произ
водственного объединения 
«Сибкабель».

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВУЮ 

ДОБЛЕСТЬ»
Фролову Зинаиду Кирил

ловну — мастера Томского- 
электротехнического завода.

Шевелеву Василису Ан
дреевну — старшего масте
ра томского электромехани
ческого завода «Сибэлек
тромотор».

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВОЕ

ОТЛИЧИЕ»
Васильеву Антонину Мар

ковну — мастера Томского 
электротехнического завода.

Пенкину Галину . Дмитри
евну — старшего мастера 
производственного объеди
нения «Сибкабель».

Флаг
т р у д о в о й

славы
ПОДНЯТ В ЧЕСТЬ

АСИНОВСКОГО 
И М0ЛЧАН0ВСК0Г0 

РАЙОНОВ
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Ш  Л О С К А  
П О Ч Е Т А

- По решению бюро обкома КПСС, исполкома об
ластного Совета депутатов трудящихся, президиума 
облсовпрофа и бюро обкома ВЛКСМ на областную 
Доску .почета заносятся следующие победители со
циалистического соревнования по выполнению 
комплекса осенних пблевьгх работ за. четвертую 
неделю сентября:

совхоз «Авангард» Кожезниковского района (ди
ректор Н. А. Цалко,. секретарь парткома Н. Г. Вай- 
вод, председатель рабочего., комитета Н. Г. . Федо
сеев, секретарь комитета ВЛКСМ С. 3. Корсак);

совхоз «Северный» Чаинекого района (директор 
М. Г. Чарный, секретарь парткома В. Я. Тарасов, 
председатель рабочего комитета Н. П. Мещеряков, 
секретарь комитета ВЛКСМ В. С. Нефедьев);

коллектив агрегата АВМ-0,4 Туганской птице
фабрики (старшие машинисты смен В. В. Долганов, 
В. Р. Сук и Ю. П. Марьин);

коллектив агрегата АВМ-0,4 совхоза «Молча- 
новский» (старший машинист В. И. Стратулат);

машинист жаткн ЖВН-6 П. К. Волощенко из 
совхоза «Чернышевский» Бакчарского района.

В обкоме К П С С ,  облисполкоме,  
облсовпрофе и обкоме В Л К С М

Победители
азваны

Бюро обкома КПСС, ис
полком областного Совета 
депутатов трудящихся, пре
зидиум облсовпрофа ' и бю
ро обкома ВЛКСМ рассмот
рели итоги областного со
циалистического соревнова
ния по выполнению комп
лекса осенних полевых ра
бот за четвертою неделю 
сентября. Победителями
признаны:

ПО ЮЖНОЙ ЗОНЕ
Аснновский район (секре

тарь горкома КПСС А. Д. 
Колтыков,. председатель
горисполкома А: И. Кара
таев, начальник управления 
сельского хозяйства горис
полкома В. В. Корнев, пред
седатель горсовпрофа В. Н. 
Свинпов, секретарь горкома 
ВЛКСМ Ю. И. Трусов). В 
хозяйствах района заготов
лено сена и сенажа по 5.9 
тонны, силоса — по 7,8 
тонны на корову, произведе
но по 303 тонны витамин
ной травяной муки на агре
гат АВМ-0,4. Скошено 89,6 
процента зерновых культур: 
98 процентов скошенных 
хлебов обмолочено. Народ
нохозяйственный план про
дажи зерна государству вы
полнен на 24 процента, план 
засыпки семян зерновых — 
на 72, вспашки зяби — на 
67 процентов, заскирдовано 
8 тысяч тонн соломы.

Асйновокому району при
суждено переходящее Крас
ное знамя обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
и обкома ВЛКСМ, в его 
честь поднят флаг трудовой 
славы в газете «Красное’ 
знамя»:

совхоз «Авангард» Ко
жевников ского района (ди
ректор Н. А. Цалко, секре
тарь парткома Н. Г. Вайвод, 
председатель рабочего, коми
тета Н. Г. Федосеев, секре
тарь комитета ВЛКСМ С. 3. 
Корсак). В совхозе законче
на уборка зерновых куль
тур. Вспахано- 3.750 гекта
ров зяби (67 процентов). 
План продажи хлеба госу
дарству выполнен на 70 про
центов, засып-ки семян зер
новых — на 92 процента. 
Заготовлено сена и сенажа 
по 6,1 и силоса — по 6.8 
тонны на корову, завершает
ся хборка соломы.

Совхозу «Авангард» при
суждено переходящее Квас
ное знамя обкома КПСС, 
об л Исполком а, об лсовп рофа 
и обкома ВЛКСМ. Его кол
лектив занесен ша Доску по
чета в газете «Красное зна
мя»:

коллектив а г п е г а т а  
АВМ-0,4 Туганской птице
фабрики, возглавляемый 
машинистами смен В. В. 
Долга новым. В. Р. Суком и 
Ю. П. Марьиным, вырабо
тавший с начала; сезона 
1.097 тоня витаминной тра
вяной муки, в том числе за 
истекшую неделю — 38
тонн.

Коллектив агрегата зане
сен на Доску почета в газете 
«Квасное знамя»:

ПО- СЕВЕРНОЙ ЗОНЕ
Молчановский район (се

кретарь райкома КПСС

ML И. Ромашов, председа
тель райисполкома Г, С. 
Извеков, начальник управ
ления сельского хозяйства 
райисполкома А. И. Лазут
кин, председатель райкома 
профсоюза рабочих и служа
щих сельского хозяйства и 
заготовок Н. С. Арестов, 
секретарь райкома ВЛКСМ 
Н Т. Масалов). В хозяй
ствах района ;заготовлено 
сена и сенажа по 5,9, сило
са — по 4,8 тонны на коро
ву, произведено по 497 тонн 
витаминной травяной муки 
на агрегат АВМ-0,4. Скоше
но 90 процентов зерновых и 
зернобобовых культур, 98 
процентов скошенных хле
бов обмолочено: вспахано
зяби 48 процентов, засыпа
но семян 42 процента к пла
ну, заскирдовано 2 тысячи 
тонн’ соломы;

Молчаео'вскому району 
присуждено переходящее 
Красное знамя обкома 

‘КПСС, облисполкома, обл
совпрофа и обкома ВЛКСМ, 
отозванное из Кривошеин- 
ского района. В , честь Мол- 
каковского района поднят 
флаг трудовой славы в га
зете «Красное знамя»;

совхоз «Северный» Чаин- 
ского района (директор 
М, Г. Чарный,’ . секретарь 
парткома В. Я. Тарасов, 
председатель, рабочего коми
тета If. II. Мешеряков. се
кретарь комитета ВЛКСМ 
В. С. Нефедьев). В совхозе 
скошено 92 процента зерно
вых и зернобобовых куль
тур, 85 процентов скошен
ных хлебов обмолочено. 
План засыпки семян выпол
нен на 89 процентов, вспаш
ки зяби — на 82 процента. 
Заскирдовано 850 тонн со
ломы. Заготовлено по 6,9 
тонны сена и сенажа и 6,2 
тонны силоса на корову.

Совхозу «Северный» при- 
суяедено переходящее Крас
ное знамя обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа 
и обкома ВЛКСМ, его кол
лектив занесен на Доску 
почета в газете «Красное 
знамя»;

коллектив а г р е г а т а  
АВМ-0,4 совхоза «Молча
новский» Молчановекого 
района, возглавляемый 
В. И. Страту.латом, вырабо
тавший 615 тонн витамин
ной травяной муки, в ; том 
числе 47 тонн за истекшую 
неделю.

Коллектив агрегата зане
сен на Доску почета в газе-, 
те «Красное знамя.»,;..

машинист жаткн ЖВН-6 
П. К. Волощенко из совхоза 
«Чернышевский» Бакчар
ского. района* скосивший. 
553 гектара зерновых, в том 
числе 80 гектаров за ис
текшую неделю.

Фамилия II. К. Волощен
ко занесена на Доску поче
та в газете «Красное зна
мя».

Отмечена хорошая работа 
по выполнению комплекса 
осенних полевых работ в 
хозяйствах Кожевнйковско- 
го, Шегарского, Первомай
ского, Томского,- Бакчар
ского, Кривошеинского :рай- 
онов.

Р Е К О Р Д  
ЗА РЕКОРДОМ

В августе бригада масте
ра Н. Еурдыко установила 
рекорд по проходке, пробу
рив за месяц 7.858 метров. 
Такого результата не доби
вался ни один коллектив 

.'управления, буровых работ. 
Свое достижение буровики 
посвятили 40-летию стаха
новского движения. По-ста- 

. хановски бригада потруди
лась и . в сентябре:, рекорд 
побит, пройдено 8.500 мет
ров.

Комсомольске - молодеж
ный коллектив — передовой 
в области. В нем работают 
молодые буровики, награж
денные знаком «Молодой 
гвардеец пятилетки» и сфо
тографированные у Знамени 
Победы. В конце марта 
бригада выполнила пятилет
ку. На ее счету свыше 30 
тысяч сверхплановых мет
ров. На комсомольском соб
рании молодые буровики 
постановили в оставшиеся до 
начала работы XXV съезда 
КПСС дни пробурить сверх 
плана 59 тысяч метров, то 
есть выполнить еще один 
годовой план.

Ю. КОЛЕСНИКОВ, 
наш соб. корр.

Л И Д Е Р  Ы 
З А В  О Д А

Коллектив цеха № 5 
первым на заводе математи
ческих, машин завершил вы
полнение плана 9-й пятилет
ки. План по товарной 
продукции, пред н азна-ченной 
для реализации в цехе, за
вершили еще в апреле.

Встав на трудовую вахту 
в честь XXV съезда КПСС, 
коллектив цеха решил выпу
стить на 325 тысяч рублей 
сверхплановой продукции.

59 рабочих завода сдают 
продукцию, . минуя . отдел 
технического контроля. 
Больше всего пользующих
ся правом личного клейма в 
цехе № 3, выступившем не
давно инициатором в сорев
новании. коллективов завода 
за право подписать трудо
вой рапорт президиуму 
XXV. съезда КПСС.

Высокая квалификация, 
большое мастерство, серьез
ное отношение к делу, по
стоянный поиск нового по
зволяют на протяжении 
многих лет. работать с лич
ным клеймом радиомонтаж
никам В. А. Самцо-ву, ,А. А. 
Петряеву, М. П. Миницкой, 
слесарям В. В. Аникину, 
А. Г. Пономареву, токарям 
М. А, Кривошенной, Г. В. 
Макарову и другим специа
листам завода.

65 рабочих завода до
срочно выполнили задания 
девятой пятилетки и работа
ют в счет десятой. Среди 
них радиомонтажника рз 
третьего цеха Р. А. Криво- 
шеина, слесарь-йборйий 
этого же цеха А. И. Терехов 
и сверловщики цеха № 11 
С. А. Коренева, А. А. Ми
ловидова, А. В. Невидимова, 
Л. А. Сычева, Ю. М, Попов. 
На их трудовом календаре 
уже 1977 год.

Г. АНДРЕЕВА.

В осем ь 
л у ч ш и х

Восемь бригад объедине- 
ния; «4}„1ымлес» досрочно 
выполнили свои, плгилетние 
планы. Среди победителей 
—сплоточная бригада 3. Де
нисова с Батуринского сплав
ного участка, раскряжевок- ; 
ная бригада К. Назарова йз: 
Суйги, экипаж челюстного 
погрузчика во главе с 
А. Наливкиным, шпалопиль
ные бригады В. Фрицлера и 
Н. Карнаева из Усть-Чулы- 
ма, коллектив сплотчиков

В. Бердышева из Батурина.
17 бригад близки к вы

полнению пятилетиего пла
на,. в том числе укрупнен
ные бригады В. Щекотова и 
В. Фомина из Суйги, 
И. Бокши и Д. Максимова 
из Сулзата.

И. МАКАРОВ.
Молчановский район.

Ч *
V  * "й

яшшшшт

ш т ш м

. Укрупненная лесозаготовительная бригада- Юрия 
Мордвинова — Одна нз лучших на Томском лесоперева
лочном Комбинате. В августе этот коллектив перевыпол
нил задание в 1,5 раза. В честь Дня работника леса 
коллектив вахтового участка «Кнрек», где трудится 
бригадау заготовил сверх плана 7.000 кубометров леса.

т  - ,  ■ Фото В. Федорова.

ВОДИТЕЛИ
ТОРОПЯТ
ВАЛЬЩИКОВ

Участок 640-й километр 
Кети, где ведет заготовку 
леса вахта Обского лесо
пункта, опережает график 
по вывозке на 4 тысячи ку
бометров, по производству 
деловой древесины — на ты
сячу. Лесосечная бригада 
чаинцев заняла в августе 
второе место по объедине
нию «Томлеспром». Почти в 
полтора раза перевыполняет 
нормы укрупненная бригада 
шоферов, возглавляемая 
А. П. Панченко. Раскряже
вочная бригада А. П. Вайхе- 
ля разделала 7,5 тысячи 
кубометров, выполнив ме
сячное задание на 144 про
цента.

Валочно - трелев о ч н а я  
бригада Иксвнского лесо
пункта под руководством 
М. П. Спирина стрелевала 
около 7 тысяч кубометров— 
■почти полтора задания. Бес
перебойно отвозит лес 
бригада И.. П. Сорокина. Вы
возка обгоняет разделку. 
Запас на верхнем складе со
кращается. Водители торо
пят вальщиков.

Ударным трудом отметили 
чаинцы День работника леса 
и 40-летие Чаинекого лес
промхоза,

С. ГУБИН,
начальник планово-эко- ч 
номического отдела Ча- 
инского леспромхоза.

'■ :Ж  А-'
'хШШй^ :'й й  Шй % ,

■ • >-

J L
Ш Ш Ш

Водители .Кривошеинского отделения «Сельхозтехни
ки» помогают убирать урожай в совхозах «Петровский» 
и «Володинскнй». Усердием, трудолюбием отличается 
шофер комсомолец Александр Лесовой. Обслуживая зер
новые комбайны, он да смену перевозит по 23—25 тоня 
при норме 19.

Фото Н. МнтнкасоЕа.
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Отчетно-выборное комсо
мольское собрание —- это
одновременно отчет и перед 
партийной организацией, пе
ред коллективом предприя
тия. Кроме того, в ходе та-, 
кого собрания создается ра
бочий план комсомольской 
организации на предстоя
щий год.

Широк и многообразен 
круг вопросов, охватываю
щих производственную и об
щественную деятельность 
молодежи. И если все эти 
вопросы вынести на обсуж
дение, собрание может пре
вратиться в разговор обо 
всем и ни о чем. Справедли
вости ради надо сказать, что 
комсомольцам Томского 
электромеханического заво
да удалось избежать этого.
И докладчик — секретарь 
комитета ВЛКСМ завода 
Александр Люб.ченко, и вы
ступающие на собрании со
средоточили внимание на • 
главном.

Основное направление в 
деятельности любой комсо
мольской организации — 
это воспитание марксист
ско-ленинского мировоззре
ния, которое включает в се
бя коммунистическое отно
шение к труду, повышение 
политического и общеобра
зовательного уровня, гармо
ническое развитие молодого 
человека.

В Обращении ЦК КПСС 
к партии, к советскому на
роду говорится: «Долг ком
мунистов и комсомольце®— 
идти во главе соревнования, 
быть его вдохновляющей и 
организующей силой, пока
зывать пример высокой со
знательности и творческой 
активности в производствен
ной и общественной жизни».

Собрание комсомольцев 
ТЭМЗа показало, что они 
пока еще не стали такой си
лой. Конечно, на предприя
тия1 немало молодых передо
виков производства, выпол
нивших свои пят и летние за
дания. Уже ко Дню молоде
жи сделала свою пятилетку 
Комсомольске - молодежная 
бригада Сергея Бубеса из 
цеха № 1. отличные показа
тели у бригад, возглавляе
мых Г. Алтуховым в цехе 
№ 3, А. Герингом и В. Ниль- 
•маером. в инструментальном 
цехе и ряда других. Но как 
можно говорить об авангард
ной поли в соревновании, ес
ли из 326 комсомольцев 
только 262 имеют личные 
социалистические обязатель
ства, а повышенные обяза
тельства в честь XXV съез
да КПСС приняли только 
85 человек? В комсомоль
ско-молодежные бригады 
объединено, всего 35—40 
рабочих, хотя, как известно, 
в бригаде и люди растут бы

стрее, и соревнование более 
эффективное.

На собрании остро стоял, 
вопрос о трудовой и произ
водственной дисциплине. 
Это и понятно. Ведь и среди 
комсомольцев нередки слу
чаи прогулов, пьянства, на
рушений технологических 
режимов. Нельзя сказать, 
что комитет ВЛКСМ, акти
висты не боролись с назван
ными недостатками. Но от
сутствие должной последо
вательности, требовательно
сти и настойчивости в этой 
работе не приближает к же
лаемым результатам. Быва
ло и так, что случаи нару
шения комсомольцами Уста
ва ВЛКСМ оставались без
наказанными, даже не об
суждались в коллективе.

Молодой человек впервые 
приходит на производство. У 
него основы специальности, 
полученные в ' ГИТУ или 
здесь же, в пору- ученичест
ва. Но по молодости ему ка
жется, что квалификацией 
он уЖе овладел. Он горд ра
бочим званием, доволен за
работком, охотно трудится. 
И тут появляется опасный 
симптом -— производствен
ник перестал учиться. А на
учно-технический прогресс 
требует постоянного роста 
общеобразовательного и про
фессионально - технического 
уровня молодежи, причем

повышение квалификация 
прямо зависит от общих зна
ний.

На Томский электромеха
нический завод ежегодно 
приходят около ста выпуск
ников ГПТУ № 1. Приходят 
ребята, не окончившие 10 
классЬв, из школы. Многие 
продолжают учиться без от
рыва от производства. Но 
далеко не все. На предприя
тиях открыты учебно-кон
сультационные пункты. Воз
можность для учебы предо
ставлена всем. Большая 
группа молодых рабочих 
нынче записалась в 8—11-е 
классы, но на занятия при
шли немногие. А комитет 
ВЛКСМ мирится с этим. Со
брание постановило взять 
под особый контроль моло
дых рабочих, не имеющих 
среднего образования, во
влечь их в учебу.

Свободное время рабочего 
должно быть использовано 
не только для повышения 
его политического и общеоб
разовательного уровня, но 
и для духовного роста, физи
ческого закаливания, разум
ного и полезного отдыха. В 
заводских общежитиях жи
вет около трехсот молодых 
рабочих. По существу они 
предоставлены самим себе. 
Несколько вечеров отдыха и 
загородных прогулок не мо
гут -заменить повседневной

планомерной культурно-про
светительной ,н спортивно
массовой работы. Три обще
жития, но нет. ни одной 
спортивной площадки, спор
тивного зала. Очень мало 
спортинвентаря. А где же 
инициатива, в этом деле ко
митета комсомола и каждого 
комсомольца в отдельности?

Но если слаба спортивная 
база, го для культурного и 
духовного роста есть все 
возможности. При заводском 
Доме культуры работает бо
лее десятка пружков художе- 
сгвенной самодеятёльности, 
два коллектива носят зва
ние народных. Но очень не
значительная часть жруж- 
ковцев —■ молодые рабочие 
ТЭМЗа.

Занятия народного уни
верситета культуры, му
зыкального лектория, посе
щение музеев, выставок, 
коллективныё выходы в те
атр и экскурсии по истори
ческим местам Томска и его 
окрестностей — от этого ко
митет комсомола стоял не
редко в стороне. Частично 
такую работу проводил зав
ком профсоюза, охватывая 
при этом незначительную 
часть молодежи.

Задача вновь избранного 
состава комитета комсомола 
сейчас состоит в том, чтобы 
не распыляться, а сосредо
точить свое внимание ' на 
главных вопросах. Речь идет 
о развертывании предсъез
довского соревнования, о вы
сокой культуре труда и бы
та, об учебе и духовном ро
сте молодежи.

С. ЯКОВЛЕВ.

Геннадий Александрович 
Нагин — пока еще молодой 
главный зоотехник. Но за 
три года многие в совхозе 
убедились, что вырос из не
го толковый специалист, 
принципиальный и деятель
ный. Организаторские спо
собности подтвердились, ког
да зоотехник оставался за 
директора. Но лучше харак
теризовали их, конечно, ре
зультаты работы ферм. За 
три года надои молока повы
сились, нет-нет, да и какой- 
нибудь коллектив уверенно 
выходил в лидеры областно
го или районного соревно
вания.

парился, — пробовал отго
вориться тот, встретившись с 
зоотехником.

— Иван Павлович, подъ
ездные пути за день не сде
лаешь. А чуть дожди — к 
ферме не подберешься. За
был весну?—перешел на вы
сокий тон Геннадий. Алек
сандрович.

Чуть не поссорились. Но 
на другой день, когда зоо
техник приехал на ферму, 
рабочие клали деревянный 
настил — дорогу. Обрадо
вался Нагин, увидев, что 
разговор подействовал, но 
тут же и расстроился: распо
ряжение-то управляющий

А срывы были. И не пото
му, . что главный редко за
глядывал в Хуторское. Не 
всегда расторопными оказы
вались заведующий фермой 
и управляющий отделением.

— Весна нынче плохая 
была. И пастбища у нас ху-_ 
же, это тоже нельзя забы-' 
вать, -4- пытается объяснить 
положение на ферме зоотех
ник отделения К. П. Далин- 
ская.

А мне вспоминаются рас
сказы хуторских доярок: 
«Контрольные дойки на фер
ме редко бывают, жирность 
молока больше месяца не 
проверяли...». На замке ва-

ЖИВОТНОВОДСТВО -  УДАРНЫЙ ФРОНТ

П Р О В Е Р К А
Н А  З Р Е Л О С Т Ь

И все же совхоз «Заветы 
Ильича» считают в районе 
;редним: «То сзади плетутся, 
■о в передовиках... ». Вот и 
[ынешней осенью отстали, 
’еннадий Александрович без 
юдглядки в блокнот точно 
[азывает цифры. С начала 
ода работали ровно, с плю- 
:ом к прошлогодним надоям.
\  в сентябре — резкий 
срыв. За 18-е число совхоз 
шдодавал 900 граммов моло- 
;а от коровы по сравнению с 
суточным надоем прошлого 
ода. Как это некстати в 
оставшиеся, немало решаю- 
цие месяцы года!

— Неожиданность? Да 
1ет. Задним числом как нач
тешь анализировать, все 
тедоработки как на ладони, 
— говорит главйый зоотех- 
шк.

Конечно, сказалось отсут- 
;твие, концентратов. Но 
)тим все не объясняется. 
Когда день начинается с 
Ьермы и кончается тоже не 
з кабинете, знаешь много 
зрутого.' Об этом говорят на 
зажлой разнарядке, а часто 
иолчат, "потому что проблема 
старая, трудная. Взяться за 
зее по-настоящему не хвата- 
;т времени, а может быть, и 
зпыта. Кадры, трудовая дис
циплина... Вот что он счита
ет главным. В Высоком Яре 
после получки пастухи пили 
несколько дней. Из Крылов- 
ки он собственноручно сдал 
одного скотника в мили
цию...

Чтобы стабилизировать 
надои, распорядился поды
скать лучшие пастбища. Где 
выгнали скот на клевер, где 
на скошенный овес. На фер
мах с очень скудными паст
бищами приказал выдавать 
коровам больше зеленки, вы
делил для подкормки травя
ную муку. Часть гуртов по
ставили в помещения, но тут 
неожиданно открылись про
рехи. При встречах управ
ляющие отделениями заве
ряли: «Не переживай, Генна
дий Александрович, когда 
скажешь, тогда и поставим 
скот. Всего-то несколько 
дней не заглядывал к ре
монтникам — и вот на мно
гих фермах работы останови
лись. Пришлось бросить все 
дела и заняться только под
готовкой помещений.

Крупный разговор со
стоялся с управляющим Ху
торским отделением И. П. 
Буцких.

— Успеем, с уборкой за-

отдал, а толком ничего не 
объяснил, за качеством ра
боты не проследил. И это 
бывший прораб! Пришлось 

перестраивать рабочих само
му. да еще признаться в 
горькой истине — не больно 
уж, видно, хорош из него ру
ководитель, если не смог 
убедить подчиненного...

— Такая вот беспокойная 
работа. Везде надо успевать. 
За беспорядки на ферме в 
первую очередь отвечает 
главный зоотехник, — го
ворит Г. А. Нагин.

Верно, что о руководителе 
судят по хозяйству. Но, по- 
моему. это не единственный 
критерий. На фермах глав
ного встречали приветливо, 
и когда речь заходила о ра
боте и тех причинах. , кото
рые иногда мешают, никто 
не считал, что в неполадках 
виноват хозяин животновод
ства. («Нет. главный зоо
техник —- молодец. Знаете, 
как он себя работе отдает!»).

Крыловские доярки ни
когда не ходили в отстаю
щих. Вот уже четвертый год 
коровы находятся здесь на 
полустойловом содержании. 
Хорошие надои и от четко 
налаженного «зеленого кон
вейера», добросовестности 
коллектива.

— Надои ничего, потому 
что люди подобрались такие, 
совестливые, что ли, рабо
тать не могут плохо, — ска
зала передовая доярка 3. Г. 
Григорьева. — А доили бы 
молока еще больше, не до
жидайся всякий раз главно
го зоотехника, чтобы вывез
ти навоз, например. Почаще 
бы бывали у нас управляю
щий или зоотехник отделе
ния. Собрание проводят 
только главные специалисты, 
а без них нам вроде я пого
ворить не о чем. По сути и 
не соревнуемся — итогов в 
августе совсем не подводили, 
не все знают, какое задание 
доводится по месяцам.

Крыловскую ферму нелег
ко сравнивать с Хуторской. 
Но причины, почему первая 
не выбьется до своего по
толка — рекорда, а вторая 
не перейдет из отстающих 
хотя бы в средние, неожидан
но показались одинаковыми. 
В сентябре на надоях моло
ка в Хуторском сказался 
нерегулярный подвоз зелен
ки.

— Я взял зеленку под 
свой контроль, — говорит 
главный 'зоотехник Г. А. На-
ГИЯ.

гончи-к для доярок, устарели 
бюллетени надоев.

Неудобно главному зоо
технику: ведь -в этом и его 
вина. Но странно, что почти 
не чувствуют себя виноваты
ми непосредственные руко
водители фермы и отделе
ния. Наверное, даже самого 
длинного дня не хватит, что
бы одному сделать все на
копившиеся на ферме дела. 
А главное, велика ли отда
ча от активного вмешатель
ства руководителя, если он 
не уверен, что его рекомен
дации будут аккуратно вы
полнены.

Геннадий Александрович 
соглашается: укрепление
трудовой дисциплины кол
лектива надо начинать с по
вышения .ответственности 
за его работу руководителей 
на местах. Легче уволить, 
однако это не выход: кадры 
—на вес золота. Но вот зоо

техник Хуторского отделения 
К. П. Явлинская давно при
выкла, что ей многое сходит 
с рук. Многие пастухи на 
это$ ферме виновны в об
кармливании коров на отаве.

А как быть с пьянством? 
Противоборствующая сила 
должна, быть более последо
вательной и единой. Уместна 
ли жалость, когда решается 
вопрос, кого направить ле
читься от алкоголя. Не по-* 
обывательски ли звучат оп
равдания: «Это же деревня, 
а не завод», когда,- махнув 
рукой, специалист фермы до
пускает пьяцую доярку или 
пастуха к работе. Так было 
не раз в Высоком Яре. А 
главное — непоследователь
ность. Во время полевых ра
бот администрация и рабо
чий комитет совхоза по сути 
не занимались нарушителя
ми . трудовой дисциплины в 
животноводстве. Затих голос 
товарищеского суда.

— Осень — самая труд
ная пора для руководителя. 
Был за директора — знаю. 
Одно сделал, другое упу
стил, — продолжает свои 
размышления главный зоо
техник.

Самое трудное, пожалуй, 
выбрать тактику. В данном 
случае рассредоточить силы 
— свои и помощников. В по
ле очень нужны люди. А на 
ферме? Когда я спросила 
передовую доярку Высокояр- 
ской фермы М. Е. Куликову, 
часто ли бывают у животно
водов специалисты, она от
ветила: .

— Это директор или 
главный зоотехник? Загля

дывают часто. Только спе
шат все.

И рассказала, как в кон
це июля проходило собрание 
по подведению итогов рабо
ты за полгода. Успели за 
час назвать плохих и хоро
ших, но доярки' остались не
довольны, Собрались возле 
магазина, где много- посто
ронних. Выло желание пого
ворить о самом наболевшем 
и просто про обстановку в 
совхозе или районе. Вот ес
ли бы пришел на ферму аги
татор или политинформатор. 
Тогда можно бы спокойно 
решить вопросы, о которых 
сейчас доярки говорят толь
ко между собой, увидев, что 
на итоговых собраниях на 
них часто не остается време
ни.

— В августе наша ферма
заняла первое место в обла
сти. Как-то незаметно про
шло это событие для доярок, 
В красном уголке я, напри
мер, давно не была — 
неуютно там, посмотреть не 
на что. Про себя-то еще 
знаю, сколько надоила, а вот 
как соседка — нет. Некото
рые хороню работают, а про 
премиальные или доску по
казателей мы с весны не го
ворим. Получается, что каж
дый по себе — из * дома в 
свою группу, потом -снова 
домой. Нет настроения, что 

.ли, общего, -—сказала высо- 
коярскац доярка М. Е. Ку
ликова.

И снова главному зоотех
нику пришлось согласиться с 
доводами доярки. Не могло 
не сказаться на снижении 
продуктивности коров ослаб
ление соревнования и мас
сово-политической работы 
среди животноводов. Но ведь 
круг можно замкнуть. Аги
таторы или политинформа
торы — это часто те же уп
равляющие отделениями, за
ведующие фермами, зоотех
ники. И в данном случае 
они должны стать его по
мощниками. I

Мы расстаемся с Генна
дием Александровичем На
гин ым. На прощание он еще 
раз достает свои записи и 
пытается проанализировать 
обстановку на фермах. Пря
мо говорит, что подвести мо
гут только хуторские дояр
ки. А в целом совхоз обяза- 

' тельства года выполнит, да
же, может, и перевыполнит 
— 2.600 килограммов моло
ка от коровы вместо 2.540, 
как хотели. будет1

Он как будто забывает 
про сентябрьское снижение 
надоев. Возможно, хочет 
подчеркнуть, что пора сов
хозу поставить точку на пе
ременных спадах и взлетах, 
выбиваться из «середняков». 
А больше уверен, что кри
зис этот—временный. Лично 
он сделал многое, чтобы до
биться в последнюю неделю 
прибавки, и не отступится, 
пока надои не достигнут воз
можного предела в этот от
ветственный период перево
да скота с пастбиш на стой
ловое содержание. Это тре
тья осень, показавшая в нем 
неплохого организатора,? но 
первая, беЛ скидок заявив
шая о его просчетах как ру
ководителя. Не пришлось бы 
с таким напряжением рабо
тать сейчас главному з̂оо
технику, возможно, не было 
бы спада продуктивности ко
ров, не прояви на одной 
ферме халатность управля
ющий, а на другой — заве
дующий или зоотехник. Пока 
он не сумел активизировать 
работу специалистов средне
го звена, но твердо уяснил: 
без их более ответственного 
отношения к делу срывы бу
дут еще.

3. ТАТАРИНОВА.
С овхоз «Заветы Ильича»

Б акчарсм ого  района.

Н О В А Я
З А Т И Р О Ч Н А Я
М А Ш И Н КА

Применение. сущест
вующих затирочных ма
шинок осложнено из-за 
ряда причин. Часто, на
пример, выходят из строя 
шестерни редуктора, пе
регревается электродви
гатель.

Отдел механизации 
треста «Оргтехстрой» 
предложил, а в экспери
ментальных мастерских 
изготовлен новый рабо
чий узел. Модернизиро
ванная затирочная ма
шинка имеет большие 
преимущества. В смену 
ею можно обрабатывать 
192 квадратных метра 
поверхности. Применение 
новинки позволит замет
но снизить расход дефи
цитного материала — 
шпаклевки. Экономиче
ский эффект от внедре
ния электрозатирочной 
машинки составит более 
60 тысяч рублей в год на 
один миллион квадрат
ных метров поверхности.

Г. БАРАБАНОВА.

К а к  р а б о т

т ы л ы  ?

ПРОВЕРЯЕМ 
ПОДГОТОВКУ К ЗИМЕ

В Комсомольском леспромхозе с большим подъемом 
встретили постановление ЦК КПСС «О социалистиче
ском соревновании за достойную встречу XXV съезда
КПСС». Встав на трудовую вахту, коллектив предприя
тия пересмотрел обязательства и обратился с открытым 
письмом ко всем лесозаготовителям района. Предусмот
рено значительно улучшить экономические показатели, 
вывезти сверх годового задания не менее 4 тысяч кубо
метров, выйти на передовые рубежи по другим позициям.

Перевыполняет задания большинство бригад, экипа
жей, операторов нижнего склада. Многие коллективы 
выполнили 9-месячный план дсо Дню работника леса.

■ Важнейшей задачей ле
созаготовителей в эти дни 
является подготовка к зиме..

На предприятии проанали
зированы ошибки прошлого 
года, ведется ремонт обо
гревательных ' помещений, 
лесовозной техники, жилья. 
Но, к сожалению, рейдовая 
бригада выявила немало не
достатков. Так, до сих пор 
не принято около 200 тысяч 
кубометров лесофонда,
строительство гаражей в 
сентябре только началось, 
не завершено сооружение 
узкоколейных веток и 
«усов».

Комсомольских лесозаго
товителей критиковали за 
то, что они не создают за
пас хлыстов у зимних лесо
возных трасс. И нынче эта 
работа началась с большим 
запозданием. На верхнем 
складе Чичка-Юльского ле
сопункта необходимо уло
жить в запас 15.000 кубо
метров. Пока же в сводках, 
поступающих с лесопункта, 
стоят трехзначные цифры. 
А ведь запас древесины га
рантирует четкий ритм про
изводства независимо от по
годных условий.

Мастер подготовительной 
бригады коммунист М. Ма- 
ринич пассказывает:

— Нынче строим на 
верхнем складе Комсомоль
ского лесопункта два гара
жа на 32 места. Будут теп
лые стоянки — выполним 
план трелевки и отгрузки 
древесины в IV нынешнего и 
I кварталов будущего года. 
Бе-з гаражей срыв неизбе
жен. Служба главного меха
ника с большим запоздани
ем выделила кран для уста
новки столбов и перекрытий.

В приказе по объедине
нию «Томлеспром», меро
приятиях, разработанных 
руководителями . 'предприя
тия, намечены конкретные 
задачи. В них предусмотре
но строже контролировать 
выполнение норм всеми 
комплексными бригадами, 
бороться за увеличение

сменности работы̂  лесовоз
ных .автомобилей, сохран
ность древесины, уложен
ной в запас на верхних и 
нижних складах. Необходи
мо быстрее закончить под
готовку лесосечного фон
да, лесовозных дорог, треле
вочных и погрузочных меха
низмов, автобусов. Руково
дители леспромхозов долж
ны рационально расставить 
силы и. средства производ- 
'ства, чтобы с переходом в 
зимние лесосеки сразу рабо
тать устойчиво.

Однако возможности
Комсомольского леспромхо
за по расстановке рабочей 
силы, комплектованию пла
нового числа бригад, экипа
жей явно ограничены. Не 
хватает людей сейчас. А что 
делать в четвертом кварта
ле? Уже в ноябре предстоит 
увеличить вьгвозку почти в 
полтора раза. На предприя
тии не подготовлены кадры 
ведуших профессий. Не хва
тает 80 вальщиков и тракто
ристов. Нужны операторы 
челюстных погрузчиков и 
поточных линий на прирель
совом нижнем складе, кра
новщики. •

В новых обязательствах 
коллектива ппедусмотрено 
подготовить 75 квалифици
рованных рабочих, что с из
бытком покроет дефицит. Но 
на сегодняшний день почти 
ничего не сделано.

До 1 ноября (самый край
ний срок) нужно закончить 
капитальный и текущий ре
монт жилья, клубов, магази
нов, пекарен и котлопунк- 
тов. На эти дела в леспром
хозе отпущено 180 тысяч 
рублей, а освоено чуть более 
120 тысяч. Из 1.300 квад
ратных метров жилья готово 
около 700. В ремонтной 
бригаде сейчас 26 человек. 
Естественно, такой . коллек
тив не сможет освоить за 
месяц -около 60 тысяч руб
лей. Значит, руководители 
предприятия должны при
нять дополнительные меры.

В соседнем Аргат-Юль- 
ском леспромхозе уже не
сколько лет ведут подготов
ку к зиме хуже всех в рай
оне. В ноябре прошлого го
да из-за неподготовленности 
теплых гаражей разморози
ли 6 тракторов, почти пол- 
месяца не работал целый ле
сопункт. .И нынче аргатюль- 
иы не изменили традиция. 
Даже хорошая работа 
бригад на вахтовом участке 
не компенсирует отстава
ния в зимние месяцы. Пред
приятие работает неритмич
но, задолжало с начала года 
по вывозке около 14 тысяч 
кубометров, отстает по про
изводству деловой древеси
ны.

Из 6 километров УЖД 
подготовлено около 1,5. Ухо
дит время, а 17-километро
вая трасса под будущую ле
дяную дорогу не готовится, 
не ремонтируется поливная 
техника. На отдаленном За- 
харковеком лесопункте не 
подготовлено ни одного 
квадратного метра жилья. 
Не заботятся об улучшении 
бытовых условий лесозаго
товителей и в Ломо-вке.

Не проявляют аргатюль- 
цы заботы о теплых стоян
ках техники4. Закончился 
сентябрь, а гаражи в Ло- 
мовке и на других лесо
пунктах еще проектируют
ся. На; предприятии не 
.хватает более 20 вальщиков, 
опеоаторов, трактористов я 
шоферов лесовозов, но под
готовку их не ведут. Види
мо, надеются на помощь со 
стороны.

Участники рейдовой
бригады отметали, что Ком
сомольскому и Аргат-Юль- 

j скому леспромхозам необ
ходимо резко ускорить тем
пы подготовительных работ. 
Только организованный пе
реход в зимние лесосеки по
зволит лесозаготовителям с 
честью выполнить задания 
текущего года и пятилетки, 
достойно встретить съезд 
партии.

И. ЕГАНОВ, 
инженер производствен
ного отдела Комсомоль

ского леспромхоза:
А. ВАЛУЕВИЧ, 

начальник Комсомоль
ской ремонтной мастер

ской;
Ю. КРАВАЛИС, 

корреспондент газеты 
«Заветы Ильича»;

В. ФЕДОРОВ, 
наш корр.

З а н я т и я  н а ч а л и с ь
В университете марксиз

ма-ленинизма Томского гор
кома КПСС и его филиалах 
начался новый учебный год. 
В минувший понедельник 
состоялось общее собрание 
слушателей университета, 
которое открыл секретарь 
горкома КПСС М. С. Козы
рев. С докладом о задачах 
университета в новом учеб
ном году выступила его ди
ректор Н. Н. Ларичева. За
тем слушатели прослушали 
лекцию нештатного лектора 
обкома КПСС Ю. М. Грайса 
с! итогах Совещания по безо

пасности и сотрудничеству
в Европе.

На трех факультетах уни
верситета марксизм а-лени
низма и в его филиалах в по
литехническом, инженерно- 
строительном институтах, в 
государственном универси
тете ив г. Асине будет 
учиться свыше двух тысяч 
слушателей. На первый 
курс принято около 800 че
ловек.

Университет дает фунда
ментальные знания по ак
туальным проблемам марк
систско-ленинской теории и

политики КПСС партийно- 
хозяйственному активу,
идеологическим кадрам и 
инженерно-техническим ра
ботникам.

Свой первый учебный год 
начинают новые отделения 
теории и методов идеологи
ческой работы, профсоюз
ного строительства. Органи
зована спецгруипа на отде
лении хозяйственных руко
водителей, слушатели кото
рой, закончив изучение ос
нов научного управления 
производством, в новом 
учебному году будут изучать

курс «Труд руководителей», 
реко м е н д о в а н н ы й ЦК 
КПСС. На пропагандистском 
факультете в свете постанов
ления ЦК КПСС «О работе 
по подбору и воспитанию 
идеологических кадров а 
партийной организации Бе
лоруссии» будет учиться 
большая группа работников 
партийного аппарата и уч
реждений срадств массовой 
информации пропагандистов.

■ 4 октября состоятся пер
вые занятия слушателей 
филиала университета марк
сизма-ленинизма в г. Асине 
для партийно-хозяйственно
го актива Асиновского, Пер
вомайского и Зырянского 
районов.

Н. РОЖКОВ.

Досрочно, выполнила пятилетннй план шлифовщица 
механосборочного цеха № 1 Томского электромеханиче
ского завода Екатерина Ивановна Жарикова. Соревнуясь 
за достойную встречу XXV съезда КПСС, Екатерина 
Ивановна вместо 300 деталей по норме шлифует еже
дневно до 500 штук. Фото Э. С той лова.

колаВыешая i 
у п р а в л е н и я

Высшая школа управле
ния сельским хозяйством 
создана при Министерстве 
сельского хозяйства СССР. 
1 октября в аудиториях «Ти
мирязевки» начнет занятия 
первый поток, в составе ко
торого 50 слушателей. Мо
сковская сельскохозяйствен
ная академия выбрана не 
случайно: в процессе обуче
ния предусмотрено широко 
использовать научную базу 
старейшего вуза страны.

Комментируя это собы
тие, проректор по учебной 
работе высшей школы уп
равления А. В. Пошатаев 
оказал:

— Школа, созданная во 
исполнение постановления 
ЦК КПСС «О работе сель
скохозяйственных органов 
по переподготовке и повы
шению квалификации руко
водящих кадров и специали
стов колхозов и совхозов», 
являет собой завершающее 
звено во всей системе повы
шения квалификации кад
ров.

Мы знаем: за последние
годы в этой области сделано 
многое. За период после 
мартовского Пленума ЦК 
КПСС (1965 г.) обучением 
было охвачено 934 “тысячи 
руководящих работников и 
специалистов колхозов и 
совхозов. Это оказало поло
жительное влияние на повы
шение уровня руководства 
производством в колхозах н

совхозах, на ускорение на
учно-технического прогресса 
в сельском хозяйстве.

Теперь повысит свою 
квалификацию, пройдет пе
реподготовку высшее звено 
— руководящие работники 
центральных и республикан
ских сельскохозяйственных 
министерств и ведомств, а 
также органов управления 
сельским хозяйством в обла
стях, краях и автономных 
республиках.

Обучение в школе рассчи
тано на три месяца, с отры
вом от работы. Программа 
занятий насыщенная. Слу
шатель изучат основы науч
ного управления, теорию и 
организацию управления 
сельским хозяйством. Боль
шое внимание будет уделено 
также таким дисциплинам, 
как «Применение экономи
ко-математических методов в 
управлении», «Основы орга
низации АСУ». Кроме того, 
слушатели ознакомятся с 
ерциальноытсихологичеокими 
и педагогическим  ̂ аспекта
ми управления, делопроиз
водством и оргтехникой, 
правовыми 'основами управ
ления, изучат зарубежный 
опыт. К преподаванию при
влечены видные ученые и 
руководящие работники ми
нистерств.

В новом учебном году по
полнят свои знания и опыт 
150 слушателей.

(Корр. ТАСС).

!
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Д е н ь

Подкрепление
плодородию

Первые десять тысяч 
тонн фосфорных удобре
ний, изготовленных сверх 
пятилетнего плана, от
правил сегодня хозяйст
вам страны Одесский су
перфосфатный завод.

Коллектив предприя
тия уверенно наращивает 
темпы производства про
дукции. Здесь освоены 
новые мощности по выпу
ску туков в гранулах, 
введено в эксплуатацию 
дополнительное оборудо
вание. Благодаря этому 
за годы пятилетки вы
пуск удобрений увели
чился на заводе почти на 
четверть миллиона тонн.

(Корр. ТАСС).
Одесса.

Комплекс в тайге
В Уссурийской тайге 

рождается крупный лесо
промышленный комплекс 
— Сукпайекий. Его вла
дения — богатые масси
вы, где сосредоточено 
свыше 200 миллионов 
кубометров денной древе
сины — ели, пихты, кед
ра, лиственницы. В со
став крупнейшего на 
Дальнем Востоке таежно
го комбината войдут че
тыре леспромхоза, кото
рые станут ежегодно за
готавливать 2,5 миллио
на кубометров леса. Дре
весина будет перерабаты
ваться на предприятиях 
без прикосновения рук 
человека.

На Дальнем Востоке 
сосредоточена почти ше
стая часть всех запасов 
древесины в нашей стра
не — более 10 миллиар
дов кубометров. В связи 
со строительством. Байка
ло-Амурской магистрали 
будут использованы для 
нужд народного хозяйст
ва новые богатые масси
вы.

(Корр. ТАСС).
Хабаровск.

Д л я  н у ж д  
фа р м а ц е в т и к и

Более 80 тысяч ' кило
граммов ' консервирован
ных пантО'В маралов и 
пятнистых оленей отпра
вили на фармацевтиче
ские заводы животноводы 
Горного Алтая.

Алтай —. крупнейший 
мараловодческий район 
страны. Специализиро
ванные фермы имеются в 
четырнадцати хозяйствах. 
Большого успеха доби
лась бригада Героя Со
циалистического Труда 
П. Ф. Попова из., совхоза 
«Абанекий». Пятялетнее 
задание она выполнила в 
прошлом году, а нынче 
отправила государству 1 
тысячу 600 килограммов 
сверхплановых пантов.

Средний вес панто-в, 
получаемых здесь от каж
дого марала-рогача пре
вышает восемь килограм
мов. Это самый высокий 
результат в крае.

(Корр. ТАСС).
Горно-Алтайск.

В Томском райисполкоме 
и в райкоме партии_недоуме- 
вали: «Ну, зачем было в 
редакцию писать, неужели 
на месте нельзя разобрать- 
ся? ̂

Суть письма супругов 
Буйновых — учителей Хал- 
деевской восьмилетней шко
лы Томского района — в 
следующем. Четыре __ года 
имели они постоянный по
кос, который в этом году 
попал под выпасы. Учителя 
обратились к управляющему 
отделением В. Г. Бал аду ри- 
ну и председателю сельсо
вета А. Ф. Чернову с прось
бой выделить им покос. И 
началась канитель. Сначала 
управляющий предложил 
Буймовым самим выбрать 
.место. Они так и сделали, 
заносили участок, но его от
дали другому — рабочему 
совхоза. Потом им предло
жили воспользоваться ста
рым покосом бригадира 
И. А. Болдуева, но не пока
зали, где он находится. Тог
да Вуймовы решили, забрать 
сено из того, которое нако
сили для совхоза, рабочие 
дорожного участка. Секре
тарь парткома совхоза 
«Победа» В. Г. Моспеяов 
предупредил: это сено брать 
нельзя, оно государственное. 
Но затем Баладурнн, воз
можно сгоряча — забот у 
управляющего невпроворот 
—а тут эти учителя ходят и 
ходят, да еще жаловаться- 
собираются — сказал: «А-а, 
гребите, это дорстроевское». 
Буймовы сено сметали, а тут 
приехал директор совхоза 
А. С. Андросов и велел 
скирду забрать. Причем Ба- 
Ладурия от своих слов отка
зался, а присутствовавший

СИБИРЯКИ

в обоих случаях Чернов 
подтвердил: никто ничего не 
разрешал. ,

Сообщив о письме в рай- 
оно, а затем и секретарю 
парткома совхоза, мы не 
особенно спешили с разби
рательством. Не могут же 
оставить учителей с тремя 
малыми детьми без. сена для 
коровы. Однако прошла не
деля, другая. Все остава
лось на своих местах.

тельную историю. Когда 
Черноц работал в школе, он 
жил ё доме на ее террито
рии. Хозяйственная семья 
прямо в школьном дворе по
ставила дровяники, стайку, 
гараж, сюда же завозилось 
сено. После выхода поста
новления ЦК КПСС и Сове
та Министров СССР «О 
мерах по дальнейшему улуч
шению условий работы сель
ской общеобразовательной

ря. уже о том, что никак не 
заботился председатель
сельсовета о престиже учи- 
тел_ей в селе. Вот теперь в 
хозяйстве говорят: плохой
руководитель был Валаду- 
рин, а потому учителей оби
жал, директора школы мог 
всенародно оскорбить. А 
раньше что? Раньше Чер
нов, который первым дол
жен был заявить о несо
стоятельности управлятоще-

на «трудных» родителей. В 
этом году никто из руково
дителей отделения или пред
ставителей сельсовета не 
поздравил учащихся с нача
лом нового учебного года, 
не поблагодарил за помощь, 
оказанную совхозу во время 
каникул. А кто должен орга
низовать порубки леса для 
культурно - просветитель
ных учреждений села? Ко
нечно, сельсовет. Однако и

ПИСЬМО 
ПОЗВАЛО 
В ДОРОГУ ВОКРУГ СКИРДЫ

КОСМИЧЕСКУЮ
ДРУЖИНУ

НОВОСИБИРСК, 29 сен
тября. (Спец. корр. ТАСС 
Н. Железнов). «Могущество 
Россия прирастать будет 
Сибирью» — эти слова Ми
хаила Ломоносова, написан
ные на голубом полотнище, 
встретили сегодня прибыв
ших в Академгородок аме
риканских астронавтов и со
ветских космонавтов, совер
шающих поездку по Совет
скому Союзу.

Столица сибирской науки 
гостеприимно встретила кос
мическую дружину. ' Наше 
уважение к вам, участникам 
совместного полета, сказал, 
встречая гостей, замести
тель председателя Сибир
ского отделения АН СССР 
академик Г. И. Марчук, вы
звано не только восхищени
ем героическим подвигом во 
имя науки, но и тем, что вы 
стали пионерами в интерес
нейшей области междуна
родного сотрудничества. Я 
думаю, что могущество ми
ра, заявил ученый, перефра
зируя слова М. Ломоносова, 
прирастать будет и впредь 
от таких исторических руко
пожатий представителей раз
ных стран ка<к в космосе, 
так и на земле. «

Впрочем, не совсем. В это 
время был отстранен от
должности управляющий 
Баладурнн, «как не справив
шийся».

При первой же встрече с 
педагогическим коллективом 
Халдеевской школы, выяс
нилось, что вея эта неразбе
риха с покосом в общем-то 
не случайна. Она — след
ствие чрезвычайно неуважи
тельного отношения к шко
ле халдеевского начальства 
и в первую очередь предсе
дателя сельсовета. Как же 
случилось, что Александр 
Фёдорович Чернов, сам не
давний учитель, и по долж
ности обязанный стать пер
вым радетелем школьных 
интересов, оказался для пе
дагогов недоброжелателем.

Здесь надо пересказать 
еще одну не очень увлека-

Хозяева Академгородка 
показали гостям коллекция 
геологического института. 
Здесь астронавты встрети
лись с сибирскими учеными.

На состоявшейся в тот же 
день в Доме ученых встрече 
с представителями общест
венности Новосибирска и 
Академгородка американ
ские астронавты и советские 
космонавты тепло благода
рили сибиряков за радуш
ную встречу.

Томас Стаффорд, обраща
ясь к хозяевам по-русски, 
сказал: Я не верил раньше 
моему другу — сибиряку 
Алексею Леонову, когда он 
мне говорил, -что Сибирь 
больше Техаса. Но дело не 
в том, что сейчас я в это по
верил. Величие Сибири не в 
ее размерах, а: в динамизме 
развития этого края, в ис
ключительном трудолюбии 
его хозяев.

Сегодняшний день стал 
также днем рождения новой 
аллеи в живописном парке 
городка — пять стройных 
елочек были .посажены эки
пажами на сибирской земле. 
Трогательным был хоровод, 
который тут же устроили 
вокруг елочек пятилетние 
малыши из детского сада, 
разучившие для этого тор
жества на английском языке 
популярную новогоднюю пе
сенку «В лесу родилась 
елочка».

Вечером гости совершили 
поездку. по Новосибирску, 
побывали на представлении 
академического театра опе
ры и балета. Исполком Но
восибирского облсовета уст
роил прием в честь косми
ческого экипажа «Союз — 
Аполлон».

З А К А З  В Ы П О Л Н Е Н
ХАРЬКОВ, 29 сентября. 

(Корр. ТАСС). Сегодня кол
лектив завода торгового ма
шиностроения на квартал 
раньше срока завершил вы
полнение годового заказа 
строителей БАМа. В адрес 
предприятий общественного  
питания таежной магистрали 
отправлена крупная партия 
механизированных линий са
мообслуживания. Каждая из 
них позволяет за смену об 
служить четыреста человек.

Т В О И  Г Л А В Н Ы Й  Д Е В И З , У Ч И Т Е Л Ь

З А Р О Н И  Л Ю Б О В Ь  

К РОДНОМУ КРАЮ
Географический кабинет 

Самусьской средней школы 
размешен в обычной класс
ной комнате. Учебные посо
бия развешаны, расставлены 
и разложены в таком поряд
ке, что они всегда под ру
кой учителя. В двух застек
ленных шкафах хранятся ап
парат «Лэти», эпидиаскоп, 
набор диафильмов и диапо
зитивов. Здесь много карт, 
самодельных иллюстраций, 
диаграмм. В этом же каби
нете нашел себе место крае
ведческий уголок, в котором 
представлены натуральные 
образцы сельскохозяйствен
ного производства.

Многое здесь сделано учи
тельницей географии Светла
ной Степановной Новосе
ловой и ее учениками. Она 
умело использует техниче
ские средства. На 115 уро
ках из 200, Проведенных 
учительницей, были задейст
вованы то эпидиаскоп, то

киноаппарат, то фильмоскоп. 
Умело использует учитель 
географии и пришкольный 
участок. Многие уроки она 
проводит на природе, осо
бое внимание уделено изу
чению родного края. Под ру
ководством Светланы Степа
новны в позапрошлом учеб
ном году был организован 
поход по берегам Томи. Ре
бята вернулись с ценным ма
териалом, помогающим изу
чать географию нашей обла
сти.

Я посетил урок Светланы 
Степановны в 7-м классе. И 
обнаружил, что знания по 

. географии в этой школе не 
только получают из эмоцио
нального, содержательного 
рассказа педагога, но и до

бывают. Так, например, при 
изучении темы «Природные 
условия Восточной Сибири» 
учащиеся сами определили 
различия в географическом 
положении и рельефе Во-

школы» (Александр Фе
дорович в это время
уже был избран председа
телем сельсовета) ди
ректор школы М. И. Тыня- 
ный предложил Черновым 
переехать из школьного по
мещения, чтобы разместить 
в нем начальные классы и 
заниматься в одну смену, а 
там, где были надворные 
постройки, разбить спорт
площадку. Председатель 
сельсовета начал сопротив
ляться — дом был хороший, 
обжитой. Выселился только, 
когда в спор вмешались 
райком партии и райиспол
ком. ' И, видно, не смог 
Александр Федорович пре
одолеть неприязнь к людям, 
доставившим ему эти хлопо
ты, и неудобства. С тех пор 
пошли у него столкновения с 
директором школы, не ново

го, поддакивал ему, даже 
покрывал ложь.

Немал круг обязанностей 
сельсовета, но первые его 
подопечные: школа, клуб,
библиотека, здравпункт. 
Культурная жизнь, благо
устройство села, моральный 
облик его граждан — все 
это нелегкие заботы. Но 
Александр Федорович, ис
полненный личной обиды, 
отринул всякие хлопоты о 
школе, а заодно в некото
рых вопросах и о других 
сельских учреждениях.

Вот несколько тому при
меров. С возмущением гово
рили педагоги, что исполком 
сельсовета ни разу не рас
сматривал ни одного вопро
са, связанного с работой 
школы, не интересовался 
жизнью, бытом учителей, 

не делал попытки повлиять

с заготовкой дров у школы 
каждый раз неприятности. 
Чернов предлагает всем уч
реждениям самостоятельно 
ездить и приобретать биле
ты на порубки, самим орга
низовывать рабочую силу, 
а уж сельсовет только опла
тит работу. Вот и получает
ся, что собирает директор 
родителей и кланяется им в 
ножки:

— Заготовьте дрова...
А иные куражиться начи

нают:
—. Для школы так и быть, 

заготовим. А для учителей 
не будем.

Будто бы не эти учителя 
их детей учат.

А вот теперь история с 
покосом. Почему столь бур
но выступили именно Буй- 
мовы, объясняется просто: 
они оба учителя. У осталь

ных лрепод а в а т е д ь н и ц
мужья работают в совхозе. 
Там проблемы заготовки се
на, дров, обеспечения про
дуктами решаются проще. 
Но надо отметить, что Буй
мовы, безусловно, удари
лись в амбицию. Можно бы
ло бы обратиться за по
мощью к своим коллегам— 
ведь все местные жители 
нашли себе покосы. Но Ва
лентина Николаевна и Вла
дислав Алексеевич «из 
принципа» требовали отве
та,, от руководства и начали 
жаловаться по инстанциям. 
И главное, не вышли вместе 
со всем коллективом помо
гать совхозу в заготовке 
кормов, не организовали и 
свой класс. Это, конечно, 
поступок, недостойный педа
гогов. Впрочем, в коллекти
ве Буймовых за это осуди
ли.

Но вот идет собрание, со
званное по инициативе ре
дакции, и приглашены на 
него и секретарь парткома 
совхоза, и председатель 
сельсовета.

В. Г. Моеианов стал се
кретарем парткома всего 
два месяца назад. И стра
сти, разгоревшиеся в учи
тельской, . для него неожи
данны и не совсем понятны.

Кричал Чернов, что «не 
получат Буймовы сенца, не 
получат». Вспомнили тут и 
ссору, которая случилась 
между Черновым и Тьгач- 
ным прямо в школе. Еле 
утихомирил ссоры секре
тарь парткома. И признался 
тут Чернов, что действи
тельно разрешил при нем 
Баладурнн взять государст
венное сено. Тогда Моспе- 
нов пообещал Буймовым,

что накажет новому управ
ляющему обеспечить их 
кормами, Тьшяного упрек
нул за пассивность, а Чер
нову велел налаживать ра
боту. Надо сказать, что, сор
вавшись на крик в середине 
беседы, к концу ее Алек
сандр Федорович понял 
свою ошибку:

— Вы не подумайте, что 
мы с Михаилом Ивановичем 
действительно в ссоре. По 
работе бывает, конечно, по
спорим. А так — друзья мы 
все.

А у Михаила Ивановича 
не согласиться с этим харак
тера не хватает.

Так неужто люди, кото
рые в течение двух лет __ не 
могут жить в мйре„ сейчас 
вмиг избавились от взаим
ной неприязни? И Чернов—• 
все это время столь демон
стративно отворачивавшийся 
от школы — перевоспитался 
в ее защитника и помощни
ка?

Трудно поверить. И уди
вительно, что целых два го
да никто не видит этих 
дрязг. Ни руководство сов
хоза, ни райисполком, ни 
партийная организация. Или 
не хотят видеть. Вот если 
управляющий плохо работа- 
йЧ' — решение принимается 
четкое. Там один человек 
может, напримё'р, .весь ком
плекс уборочных работ «за
пороть»', а безобразная ра
бота сельсввета, безынициа
тивность директора школы 
не столь заметны. А что 
завтра обернутся они невос
полнимыми убытками —

, плохо обученными и плохо 
воспитанными молодыми 
людьми—так это когда еще 
будет.

М. СМИРНОВА.

сообщения из-за
Визит А. А. Громыко в ГДР

ЖШШ Долг ООН
НЬЮ-ЙОРК, 30 сентября, ного оружия, за осуц

БЕРЛИН, 29 сентября. 
(ТАСС). Сегодня Первый 
секретарь ЦК СЕПГ Э. Хо- 
неккер принял члена Полит
бюро ЦК КПСС, министра 
иностранных дел СССР 
А. А. Громыко, находящего
ся в ГДР с официальным 
дружественным визитом. 
Между Э. Хояеккером и 
А. А. Громыко состоялась 
беседа по вопросам дальней
шего развития и углубления 
отношений между СССР и 
ГДР, а также по некоторым 
актуальным . международ
ным проблемам.

В тот же день Э. Хонек- 
кер вручил А. А. Громыко 
орден «Большая звезда 
дружбы народов», которым 
он награжден по решению 
Государственного совета 
ГДР за выдающиеся заслу
ги в укреплении братского 
союза между СЕПГ и 
КПСС, ГДР и Советским 
Союзом, а также в борьбе 
за укрепление социализма, 
за мир, безопасность и со
циальный прогресс.

Э. Хонеккер, вручая высо-

в результате победы Совет
ского Союза в Великой Оте
чественной войне и после
дующих согласованных дей
ствий содружества социали
стических государств про
изошли принципиальные из
менения в соотношении сил 
на мировой арене в пользу 
социализма и мира. Он вы
соко оценил внешнеполити
ческую деятельность ЦК 
КПСС и Советского госу
дарства, подчеркнул, что 
ГДР будет всегда вместе с 
Советским Союзом и с со
дружеством социалистиче
ских государств. Из этого 
она исходит при формирова
нии своей внешней полити
ки.

В ответной речи А. А. 
Громыко выразил благодар
ность ЦК СЕПГ, .Государ
ственному совету и Совету 
Министров ГДР'за высокую 
награду. Оказанную мне 
честь, сказал он, я полно
стью отношу к Коммунисти
ческой партии Советского 
Союза, ее Центральному 
Комитету, который под ру-

успешно проводит ленин
ский курс внешней полити
ки. Мы, как и все коммуни
сты и трудящиеся других 
социалистических стран, ви
дим в лице ГДР верного 
друга и союзника, надежный 
форпост социализма в цент
ре Европы. Можно не сом
неваться, что принципиаль
ная внешнеполитическая ли
ния наших партий и госу
дарств" получит свое под
тверждение и развитие на 
XXV съезде КПСС и IX 
съезде СЕПГ.

В тот же день ЦК СЕПГ, 
Государственный совет и Со
вет Министров* ГДР дали 
обед в честь А. А. Громыко. 
На обеде Э. Хонеккер и 
А. А. Громыко обменялись 
краткими речами. :

Во второй половине дня 
А. А. Громыко отбыл на 
Родину.

В тот же день А. А. Гро
мыко возвратился в Москву.

На Внуковском аэродро
ме его встречали член По
литбюро ЦК КПСС, министр 
сельского хозяйства СССР 
Д. С. Полянский, другие

кую награду, отметил, что ководстКом Л. И. Брежнева официальные лица.

Делегация Верховного 
Совета СССР на Чепеле

Верховного Совета СССР во 
главе с членом Президиума

Харьковский завод —  глав
ный в стране Роставщик по
добных механизированных ли
ний. С помощ ью  этого обору
дования, изготовленного для 
БАМа в нынешнем году, м ож 
но обслужить сразу более де
сяти тысяч строителей. В 
честь XXV съезда КПСС кол
лектив предприятия обязался 
дополнительно к плановому 
заданию отправить на Байка
ло-А мурскую  магистраль еще 
16 таких комплектов.

сточной и Западной Сибири, • 
объяснили причины сурово
сти и сухости климата, не 
забыв сказать, какое влия
ние оказал на это рельеф. 
На основе исследования фи
зических и климатических 
карт природных зон ученики 
пришли к выводу: большая 
часть территории Восточной 
Сибири, в отличие от Запад
ной, занята плоскогорьями и 
горами. В заключение был 
показан фильм о природе 
Восточной Сибири. Прошло 
45 минут, а познано так 
много. Все на этом уроке 
было доступно каждому, и 
каждый был увлечен. Поэто
му любят самусьские ребя
та географию. 70 процентов 
учащихся Светланы Степа
новны занимаются на «4» и 
«5».

Светлана Степановна
как-то в шутку заметила, что 
она действует на четыре 
фронта: школа, туризм, при
школьный участок, краеве
дение. Да, фронта четыре, 
но все они педагогические, 
направлены к одной цели: 
передать учащимся макси
мум знаний по географии, 
воспитать их патриотами 
нашей великой Родины.

Е. СИВОВ, 
заведующий кабинетом 
географии института 
усовершенств о в а н и я 

учителей.

БУДАПЕШТ, 29 сентяб
ря. (ТАСС). Красочными 
транспарантами с лозунга
ми: «Да здравствует совет
ско-венгерская дружба!»,
«Приветствуем советских го- секретарем ЦК Компартии 
стей!» встретил сегодня Белоруссии П. М. Машеро- 
коллектив Чепельского ме- вым. Вместе с делегацией 
таллургического и машино- были заместитель Председа- 
строительного комбината теля Государственного соб- 
прибьгвшую сюда делегацию рання ВНР Я. Петер, ми

нистр металлургической и 
машиностроительной про
мышленности ВНР Т. Неме- 
шлаки, а также посол СССР 
в ВНР В. Я. Павлов.

Советских гостей привет
ствовали руководители ком
бината. Они рассказали об 
истории и сегодняшнем дне

Верховного Совета СССР,- этого крупнейшего промыш- 
кандидатом в члены Полит
бюро ЦК КПСС, первым

ленною комплекса Венгрии, 
о многосторонних связях 
комбината с предприятиями 
Советского Союза.

Советская делегация посе
тила ряд заводов комбината, 
ознакомилась с их произ
водственной деятельностью.

(ТАСС). Первостепенный 
долг стран—членов ООН — 
приложить все усилия, что
бы предотвратить возмож"- 
ность возникновения нового 
военного пожара и обеспе
чить народам прочный ,и 
длительный мир. Эта мысль 
характерна для выступлений 
представителей всех конти
нентов, принимающих уча
стие в общеполитической 
дискуссии на XXX сессии 
Генеральной Ассамблеи. 
ООН. Многие делегаты заяв
ляют о поддержке 
внешнеполитических 
циатив СССР, направлен
ных на обуздание гонки во
оружений и разоружение.

Ирландия приветствует 
инициативу Советского
Союза, выступившего с 
предложением заключить 
договор о полном и всеоб
щем запрещении испытаний 
ядерного оружия, . заявил

осуществле
ние всеобщего и полного 
разоружения.

Министр иностранных дел 
Индонезии А. Малик отме
тил, что продолжающийся 
процесс разрядки напряжен
ности превратился в одну из 
важнейших позитивных тен
денций современных между
народных отношений.'

«Осуществление всеобъ
емлющей программы разо
ружения — это веление вре
мени»,—подчеркнул А. Ма
лик. Индонезия настоятель- 

но-вых но призывает к созыву Все- 
ини- мирной конференции по ра

зоружению и считает, что 
необходимо придать новый 
импульс усилиям, направ
ленным на достижение под
линного разоружения.

Глава делегации Танза
нии А. Сепети резко осудил 
в своем выступлении поли
тику апартеида 'и расовой 

Южнойдискриминации вминистр иностранных -дел дЛтоГ„р 
Ирландии Г,-Фитцджеральд.
Советское предложение Коснувшись , ближнево- 
должно быть тщательно сточной проблемы, А. Сепе- 
рассмотрено на нынешней ти потребовал немедленного 
сессии Генеральной Ассамб- прекращения оккупации Из
лей ООН, подчеркнул он. раилем территорий  ̂соседних
Мировое сообщество нуж
дается во всеобъемлющем 
договоре, который полошил 
бы конец ядерным испыта
ниям во всех средах, в том 
числе под землей. Г. Фитц-

арабских стран. Он выска
зался также за устранение 
опасного очага напряженно
сти на Кипре, за сохране
ние независимости, сувере
нитета . и территориальной

джеральд высказался также целостности этой островной 
за нераспространение ядер- республики.

Решение премьер - министра
ЛИССАБОН, 29 сентября. 

(ТАСС). По распоряжению 
премьер министра Португа
лии адмирала Пи-ньейру ди 
Азиведу подразделения трех 
видов вооруженных сил за
няли радио- и телевизяон

онным советом и правитель
ством.

Оно мотивируется тем, что 
некоторые органы информа
ции, прежде всего радио
станции и телевидение, про
водили кампанию, которая 
вела к подрыву дисциплины

ные станции в столице. Это и порядка, особенно в воору- 
решение, говорится в опуб- женных силах. В документе 
линованном здесь официаль- указывается также, что пря
ном коммюнике, было при- нятое решение является вре- 
нято в согласии с Революци- медной мерой. ? .

КОНФЕРЕНЦИЯ
ЛЕЙБОРИСТОВ

мическому курсу лейборист
ского правительства. Глубо
кую тревогу в стране вызы
вают продолжающийся спад 
производства, рост безрабо- 

29 сентября, тицы, снижение уровня жиз 
ни трудящихся.

п. \
Заявление президента Перу трущящие-

БЛЭКПУЛ,
(ТАСС).

Сегодня здесь откры- Судя по многочисленным 
лась 74-я ежегодная конфе- проектам резолюций, пред- 

„ ■ „ ставленным конференции,ренция правящей леиоорист- рЯД0вые ЧЛены лейборист
ской партии. В течение пя- CKOg партии видят выход из 
ти дней делегаты, представ- создавшегося положения в 
ляюшие около 6 миллионов проведении более прогрес-

,  .......  сивного внутриполитического
членов партии, будут курса. В документах подчер-
дать широким круг' Допр кивается необходимость кар-
внутреннеи и внешней поли
тики.
• Основное внимание в ходе 

дискуссий, как здесь отме
чается, будет уделено эко-но-

динальных изменений в эко
номической и социальной 
структуре английского об
щества.

В о б стан овке  противоречий
БРЮССЕЛЬ, 30 сентяб- шение Франции как наруше- 

ря. (ТАСС). Здесь откры- ние основных положений 
лась сессия совета минист- «Общего рынка», 
ров ЕЭС па уровне минист- Одновременно в белыгий- 
ров сельского хозяйства, ской столице проходит сес- 
Министры собрались, чтобы сия министров ЕЭС, ведаю- 
еше раз попытаться найти щих бюджетными вопросами 
решение «винной пробле- в странах «девятки». Они 
■мы», вызвавшей осложнения обсуждают проект бюджета 
между партнерами по «Об- «Общего, рынка» на 1976 
щему рынку», в частности год. Первая встреча минист- 
м-ежду Францией и Италией, ров. состоявшаяся неделю

Как известно, основной назад, не позволила завер- 
причиной «винной воины» шить начатую работу. Ряд 
между этими странами стало делегаций (ФРГ, Голлан- 
решение Франции ввести в дня, Бельгия) высказали 
одностороннем порядке на- сомнение в необходимости 
лог на дешевое итальянское значительного увеличения 
вино. Эта мера вызвала про- Я|Г_нгнпкят,й на н,,жды тест как со стороны Рима, ассигновании на нужды 
так и со стороны руковод- ЕЭС в период острого эко- 
ства ЕЭС, расценившего рё- номичеекого спада.

должны сыграть 
ся.

В этой связи президент 
ЛИМА, 29 сентября, ди в городе Ило. В со,про- подчеркнул, что рабочие 

(ТАСС). Перуанский рево- вождении членов Революци- должны активно участвовать
люционный процесс основы- ттвавителъстяа nnonv- в ?пРавленин предприятия,вается на принципах гума- онного правительства воору ми расширять производ-

женных сил он совершает ство, повышать производи- 
поездку по южным районам тельность труда, 
страны. Враги перуанской револю-

Ф. Моралес Бермудес от- цин не прекращают своей 
значение, заявил президент метил, что Перу должна до- подрывной деятельности, от- 
Республнки Перу Франсиско биться полной экономнче- метил президент. Он призвал 
Моралес Бермудес выступая ской независимости, превра- трудящиеся массы быть бди-

титься в развитую индуст- тельными и готовыми в 
риальную страну. Главную случае необходимости дать 
роль в этом деле, указал он, отпор реакционерам.

ннзма и социализма, так как 
только при социализме раз
витие человеческой личности 
приобретает первбетеперное

на торжественном открытии 
предприятия по очистке ме-

Вооруженные силы Гвинея—Бисау, молодой
ки, стоят на страже завоеваний народа.

независимой страны Афрв-
(Фотохроника ТАСС).

ч
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Он зашел - в редакцию 
районкой гайеты. : Поздоро
вался, положил на письмен
ный стол бумажный кулек,- 
ношутнд: «Букетах цветов».

В серых гла-зах его .скво
зило какое-то загадочное вы
ражение. :Он'' наконец осто
рожно развернул бумагу. И 
вот уже з. его руке снопик 
серовато-желтых толстых 
колоеко?.; "■ .

—- Так - это же озимая 
пшеница!-

...У Михаила „Ивановича 
Пивня тяга, к поиску нового . 
появилась еще, на студенче
ской скамье. В Новосибир
ском ; сельскохозяйственном 
институте 'он выращивал ку
курузу, Сеял,разумеется, 
квадратно-гнездовым.' Для 
шестидесятых засушливых- 
годов; получить п о д в е с т и  
шестьдесят; цен'тнеров зеле
ной' массы с. гектарН- во
все неплохо. С Того времени 
осталась у  -молодого дипло
мированного агронома., твор
ческая искорка.

Не то в должности, глав
ного • агронома совхоза
«Ювалвнский», не то на по
сту председателя колхоза
«Заветы Ленина» Кожевни-:
конского райоца Михаил
Иванович , заинтересовался 
проблемой' освоения озимой 
пшеницы. Эта мысль появи- 
лась после., того,-. , как, он ,, в 
1971 году прочитал в газете 
«Сельская,жизнь» статью о 
результатах во'зделЬгпанля 
одШ тЛ-щ^^Аа» под их, Ку- 
станайской опытной стан
ции;' ~ 'Укрепила ...желание
взяться за новое дело пуб
ликация' в <- Правде» под за
головком «С Опытнкх деля
нок - на поля». Особенно 
волновали следующие стро
ки:

«Возможности .возделыва
ния озимой пшеницы в Се
верном. Казахстане много 
лёт всесторонне изучали 
ученые этой станции под ру
ководством кандидата сель
скохозяйственных наук за
служенного агронома рес
публики А. В. Артюшенко. 
С учетом местных условий 
они дали хлеборобам тща- 
те'льно1 'Выверенные рекомен
дации, Суть их — сеять ози
мую пшеницу по хорошо об
работанному- удобренному 
кулисному rfapy, „соблюдая 
требования высокой культу
ры земледелия.

—- Весь секрет в некото
рых особых приемах, тонко
стях агротехники; Издавна 
считалось, мол, что озимь 
губят морозы. Оказалось 
же, растения погибают не 
зимой, а в основном ранней 
весной. Щедрое солнпе 
онейвляет растения, а . тем 
временем корни еще спят в 
мерзлой ?емле. Вот всходы 
и гибнут, — поясняет А. В. 
Артюшенко, -7 Надо задер
жать оживление стеблей, 
пока не оттает почва. Как? 
Хорошо укрыть посевы сне

гом». И далее: «Зз восемь 
лет урожай озимой пшени
цы на нашей станции соста
вил в среднем 1-7,9, а яро
вой,— 9,2 центнера с гек
тара».

В другой статье его заин
тересовало сообщение, что 
под урожай 1973 года зало
жено производственное ис
пытание , в Тюменской, Ку- 
станайской, : Воронежской,. 
Волгоградской областях.

«Так' неужели здесь, в 
Приобье,' невозможно ее 
освоить? — задавал вопрос 
Михаил -Иванович. Он завел 
переписку с учеными,, завя-. 
зал с ними знакомство. По
бывал на Нары-мской опыт
ной сельскохозяйственной 
станции. Правда, там его 
огорчили. Один из видных 
селекционеров только рука-, 
ми развел: «Попытки были 
— результатов никаких».

От старожилов-коллег он 
также слышал неутешитель
ное: «Пробовали, но не по
лучилось». ’ '

Однако Пивень в спор ни 
с кем не вступал, хотя в от
ношении ,к. селекционной ра
боте не терпел' каких-либо 
категорических выводов. Он 
был достаточно убежден ■ в 
преимуществах озимой пше
ниц:ю. ЧТПЛ ТЧТ остановиться'
перед экспериментам. Дейст
вительно, выгода бЕромйая: 
гарантия вызревания хле
бов полная, высокая уро
жайность, организационная 
перестройка комплекса .осен
них полевых работ в пользу 
важных агротехнических ме
роприятий.

Й вот в 1974 году Миха
ил Иванович приступил к 
осуществлению своего замы
сла. Он побеседовал с 
главным агрономом совхоза 
«Дубровский» Иваном Ни
колаевичем Трофимовым. 
Предали в Кустанай нароч
ного, который привез семе
на озимой пшеницы «орен- 
бургская-48».

Осенью Михаил Иванович 
и Иван Николаевич выбра
ли участок площадью два 
гектара неподалеку от села 
Терсалгай. Учли, чтобы I f f  
низинка была, и холмик, и. 
поближе к лесочку, где сне
га побольше накапливается.

Героем дня . был молодой 
тракторист Николай Са
вельев. За его агрегатом 
шли все, кто заинтересовал
ся опытом. Пивень. то и дело 
проверял глубину заделки 
семян,. хорошо ли обработан 
нар.

Начало было положено. А 
вскоре изумрудными иглами 
высыпала пшеница: приня
ла, стало быть, кустанай- 
скую гостью сибирская зем
ля.

Долгой .показалась Ми
хаилу Ивановичу зима. Не
смотря- на занятость (у не
го, инспектора районной го
сударственной инспекции по 
•закупкам и качеству, сель

хозпродуктов, дел невпрово
рот), настойчиво изучал тру
ды ; селекционеров — сто
ронников расширения ози
мого клина.
. Теперь все решала вес

на, потому что после того, 
как растаял снег, участок 
зазеленел, встречал мягким 
таинственным шорохом. Со
хранится ли? Быть бы теп
лу...

Однако ударили замороз- 
' ни. На телефонный звонок 

бригадир Иван Иванович 
Попело глухо проговорил: 
«Погибла. Заморозком поби
ло...».

Ходил. Михаил Иванович 
сам не свой. Отвлекала ра
бота, частые командировки 
в хозяйства района. Но не 
собирался отступать от на
меченной цели. Успокаивал 
себя доводами, что май с его 
седыми зорями даже на по
севах озимой ржи наделал- 
плешин, особенно в логах.

С наступлением тепла он 
по служебным вопросам по
ехал в «Дубровский» и по 
дороге завернул к участку. 
Й глазам своим не поверил. 
На взлобке холмика сохра
нились всходы, буйной грив
кой протянулись до опушки 
леса.

«Живая!» — повторял 
сит, прикасаясь. к нежным 
растениям, трепетавшим от 
набегавшего ветерка.

К августу не узнать было 
участка. Стеной поднялась 
кустанайская пшеница, золо
тым прибоем на проселоч
ную колею набегала.

Й вот первый урожай. 
Под навесом на току Тер- 
салгайского отделения кра
суется золотая россьшь. 
Только что лучший механи
затор Николай Фартышев 
выгрузил из бункера озимую 
пшеницу.

Здесь и Михаил Ивано
вич, и новый агроном отде
ления Василий Николаевич 
Серебренников, и рабочие 
тока.

— Хлеб, да еще какой! —
с волнением в голосе повто
рял Михаил Иванович и 
вслух высказывал план 
дальнейших действий: «На
производственных площадях 
вести опыты с таким количе
ством зерна нецелесообраз
но1, Надо перенести экспери
мент на делянки семеновод
ческого совхоза «Кожевни- 
ковский».

—- Чтобы акклиматизиро
валась, — вставил главный 
агроном.

— В том и соль... В раз
ные сроки по пару, по раз
ным предшественникам, с 
иейолвзовэнием разных удо
брений. Все надо проверить, 
испытать. Районировать ози
мую пшеницу — значит, 
круто двинуть в гору произ
водство зерна в Сибири. Ра
боты не на один год...

В. ШЛЫКОВ.
К ож евн и ковски й  район .

Т О М И Ч И  Н А  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О М  К О Н Г Р Е С С Е
В Москве состоялся 

VIII Международный 
конгресс по стратиграфии 
и геологии карбона. В его 
работе приняли участие и 
томские ученые. Большой 
интерес вызвал коллек
тивный доклад по страти
графия ' угленосной толщи 
нижнего карбона Урала, 
подготовленный научны

ми сотрудниками Всесо
юзного геологического ин
ститута и Пермского уни
верситета под руководст
вом заведующего кафед
рой исторической , геоло
гии Томского университе
та профессора А. Р. Ана
ньева. Оригинальный ма
териал о природе вещест
ва углей Кузбасса пред

ставил на конгрессе том
ский ученый доктор гео
лого - минералогических 
наук А. А. Ларишев. Но
вые данные о стратигра
фическом положении цик- 
лости-гловой флоры при
ведены в докладе, заведу
ющего палеонтологиче
ским музеем ТГУ В. А. 
Ананьева.

Г. АЛЕКСАНДРОВ.

ДВОРЕЦ ЗРЕАИЩ
и С П О Р Т А

1 о к тя б р я . К и н оф ести валь  
Г о сф и л ьм о ф о н д а  СССР. * «Гав- 
рош » :„е - I I .  «Вратарь» — 13, 
14-30. «Больш ой вальс» — 16, 
20-30. «Встреча на Эльбе» — 
18. ■

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Неподдающ иеся» — 15, 17,
19, 21.

(Польш а). «Поэзии».

Т В

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Ф ронт без ф лангов» (две 
еерни) — .9, 13-45, 17. 20-05.
«В ер оника  возвращ ается» — 
12-05.

имена М. ГОРЬКОГО
.« В е й , ветерок!»  — 9, 10-50,

12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 20.
21- 50. «Песни моря» — 8-40,
10-20, 12,-13-40, 1о-20, 17. 18-40, 
20-20. «Когда  .ж е н щ и н а  оседла
ет коня»  — 21-50. Зал к и н о 
х р о н и к и . «Генерал Карбы ш ев», 
«Ш естое чувство» , «Особый ба
тальон» — 15-20.' «В оспом ина
ние о будущ ем» — 9, 10-35,
12-10, 13-45, 16-25.

«ОКТЯБРЬ»
«Вей, ветерок!»  — S-40, 10-35, 

12-30, 14-25. Тб-20, 18-15. 20-10,
22- 05. «Когда ж е н щ и н а  оседла
ет ко н я»  — 9, 12-30, 1.4-15, 16, 
17-45, 19-30, 21-10. «С отрудник 
ЧК» — 10-30.

имени И; ЧЕРНЫХ
«Двое в городе» — 9, 12-05;

14. 16. 17-55, 19-50, 21-40. «За
пута н н ы е  следы» — 10-50,

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Б и н н ету  -stvCbiH И нчу-Ч уна»
(две сёрни) — 14, 17, 20.

СРЕДА, 1 октяб ря  
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
9.00. НЬвости. 9.10. П рограм 

ма тел ев и зи о н н ы х  _ докум ен 
т а л ь н ы х  ф и льм ов: «Будни Сур
гу т а» ,. «БАМ, год п ервы й » . 9.45. 
«К оидрагим  Р ы леев» . 10.50. Цв. 
Ф ильм  ■-« детям . « З елен ы й  „пат
руль» . Х удож ествен н ы й  ф и льм .
11.30. «Зум -зум ». М ультф ильм . 
12.05. « П ер во п еч атн и к  И ван 
Ф едоров». 12.30. Л. П антелеев .

-« Р есп у б л и ка  111КИД». 13.10, Цв. 
«В к аж д о м  ри су н ке  —• солнце» , 
13:30. Цв. «Лев Г уры ч С инич
кин». Т елеви зи он н ы й  х у д о ж е
ств е н н ы й  ф и льм , 14.45. Ц в, 
«Словр, — ученом у» . В ы ступле
ние ви ц е-п р ези д ен та  АН СССР 
Г ероя С о ц и али сти ч еского  Тру
да -академ и ка Н. С , Л ав р ен ть е 
ва. 15.00. Ц в , « Р одн ы е н апевы ».
15.30. «С ердце м атери » . Телеви
зи он н ы й  очерк . 16.00. Цв. Фе- 

-стиваль  -песни в К олобж еге 
(П ольш а). 17.00. «П оэзия». 
Л. "М артынов. 17.30. «Время». 
18.00. Цв. П оет А. С оловьянен-

„к о .-18 .15 . « Ч еловек  и закон.», 
18.45. Цв. «Лев Г уры ч С инич
кин». Т елеви зи он н ы й  х у д о ж е
стве н н ы й  ф и льм . .

ТОМСК
20.66. Н овости.

МОСКВА
20.10. Цв. «Слово — у чено

му».
ТОМСК

«20,25. Н а п о л я х  области . Му
зы к а л ь н ы й  п р и в ет  передови- 

, к ам  осенней , о гр а д ы .
МОСКВА

20.55. «С ердце м атери » . Те
л ев и зи о н н ы й  оч ер к . 21.25. Цв. 
Ф ести вал ь  песн и  в К олобж еге.

Л. М арты нов. 23.00 — 23 45 Цв. 
К убок е в р о п ей ск и х  чем пионов 
по - ф утболу . «Динамо > (Н) —
«О лимпиакос» (Пирей). П ереда
ча  из К иева.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.30. Ф ильм  — детям . 19.40. 
П рограм м а д о ку м ен тал ьн ы х  
ф ильм ов: «В ероятность  СиДь-
вестоова» . «Если м атем ати ки  
правы »:- «П уть к Ориону». 
26.30 — 21 4-5. Х удож ественны й 
ф и льм  «Р ейс п ервы й , рейо по
следний».

Томскому электромехани
ческому техникуму на посто
янную работу требуется 
бухгалтер.

Обращаться: г. Томск,
пер. Макушина, 8, к дирек
тору.

Среди живописных- березо
вых перелесков Подмоско
вья, в пятидесяти . километ
рах от столицы, расположи- 

. лись;. хранилища крупнейше
го в . мире киноархйва -—
Госфильмофонда СССР. В 
наши дни здесь насчиты
вается более. 40 тысяч филь
мов всех времен и народов, 
разных. жанров и направле
ний, от. первых лент Луи 
Люмьера до самых новей
ших .картин., только что по- 
ступивш'йх'на хранение. Что
бы посмотреть все эти 
фильмы на экране, понадо
билось бы не менее 100 лет 
напряженной работы... без 
выходных дней. Но то, что 
не дано одному человеку, 
оказалось по плечу несколь
ким -поколениям научных со
трудников Госфильмофонда. 
Они создали многочислен
ные каталоги и картотеки, 
опубликовали около 600 пе
чатных , листов научно-спра
вочных материалов. Это де
сятки толстых книг, попу
лярных буклетов и брошюр 
— целая библиотека! За не
полных три десятилетия сво
его существования советский 

’ киноархив всесторонне . изу
чил и обработал свою 
уникальную коллекцию.

"Работа над фондом не 
окончена: каждый год на ар
хивных1 полках занимают 
свое место до 500 новых 
картин советского и зару
бежного производства. Что 
касается старых лент, то 
они нуждаются в 'заботе. 
Ведь время, увы, оставило 
на них разрушительные сле- 
дь). Вот почему научные от
делы совместно с опытным 
производством Госфильмо
фонда ведут кропотливую 
работу. Они реставрируют 
старые ленты, считавшиеся 
ранее утраченными или тех
нически непригодными для 
просмотра. В числе «дваж
ды рожденных» — «Ок
тябрь» и «Бешин луг» С. М. 
Эйзенштейна, «Симфония 
Донбасса» Дзи-ги Вертова, 
«Девятое января» В. Вис- 
ковского, «Союз Великого 
Дела» Г. Козинцева и 
Л. Трауберга, хроникально-

документальные съемки
Л. Н. Толстого, «Усталая 
смерть» немецкого киноре
жиссера Фрица Ланга. Мож
но добавить к; ним десятки 
других восстановленных 
фильмов.

Госфильмофонд не просто 
складирует свои - несметные 
сокровища, не только печет
ся о их долголетии, но и 
принимает непосредственное 
участие в большом кинопро
изводстве. Каждый год сюда 
обращаются представители 
более 100 съемочных трупп

вые связи с фильмотеками 
более чем 30 стран. Особен
но тесные контакты устано
вились с киноархивами 
Польши, Чехословакии,
ГДР, Болгарии, Венгрии, 
Румынии, Югославии, а 
также ряда капиталистиче
ских стран. Какие же воз
можности открывает перед 
советским .киноархивом 
членство в ФИАФ? Прежде 
всего широкий обмен филь
мами. Эта работа помогает 
сближению кинематографи
стов разных стран, дает воз-

Особое внимание работни
ки советского киноархйва 
обращают на расширение 
дружеских связей с фильмо
теками развивающихся
стран, прежде всего Ближ
него Востока. Африки, Ла
тинской Америки. Они полу
чают на льготных условиях 
лучшие фильмы советского 
кино, необходимую инфор
мацию по архивной работе, 
издания Госфильмофонда.

Одной из главнейших сво
их обязанностей Госфильмо- 
фонд считает широкую по-

ГОСФИЛЬМОФОНД
П О К А З Ы В А Е Т . . .
едва ли не нз всех киносту
дий, страны. Консультации и 
творческая помощь предо
ставляются многим научным 
учреждениям, музеям, теат
рам, телевидению. Изо дня 
в день научные сотрудники 
и маотера опытного произ-1 
водства подбирают, рестав
рируют и печатают много
численные фрагменты, необ
ходимые для включения во 
вновь создаваемые фильмы, 
а иногда и в театральные 
спектакли.

Материалы Госфильмо
фонда были, использованы 
для создания таких извест
ных кинокартин, как «Обык
новенный фашизм», «Йели- 
кая Отечественная», «Сем
надцать мгновений весны»,' 
«Освобождение». Об этом 
каждый раз красноречиво 
напоминают . и .вступитель
ные титры, и незабываемые 
фрагменты старой кинохро
ники, благодаря которой эти 
фильмы приобретают осо- 

. бую, достоверность.
Будучи с 1957 года чле

ном Международной федера
ции киноархивск (ФИАФ), 
Госфильмофонд СССР под
держивает активные дело-

можность ознакомить их с 
лучшими произведениями 
советского киноискусства. 
Благодаря сотрудничеству 
в рамках ФИАФ наши филь
мы попадают подчас на та
кие экраны, на которых они 
ранее никогда не демон
стрировались. Наши фильмы 
смотрит широкий зритель. 
Большие фестивали были 
пооведены в честь 50-летия 
Великой Октябрьской социа
листической революции: свы
ше 400 советских картин по
бывало на экранах 26 стран 
мира, в, том числе Англии, 
Бельгии, Индий. США, Тур
ции, Франции, ФРГ, Японии , 
й т. д. В 1970 году киноар
хивы 25 стран провели пока
зы фильмов в честь 100-ле
тия со дня рождения В. И. 
Ленина ■— продемонстриро
вано около 200 картин. 
Совместно с зарубежными 
киноархивами • Госфильмо
фонд СССР достойно отме
тил 30-летие Победы над 
фашистской Германией, при
нял участие в организации и 
проведении Международного 
фестиваля антифашистских 
фильмов в Волгограде (май 
1975 г.).

пуляризацию советской и 
зарубежной киноклассики, 
хороших фильмов прошлых 
лет. Вот уже около десяти
летия в нашей стране рабо
тают госфильмофондовские, 
можно сказать, «фирмен
ные» кинотеатры — «Иллю
зион» и «Красные текстиль
щики» (Москва), «Кинемато
граф» (Ленинград), «Весна» 
(Тбилиси). Ну. а там, где 
нет собственных кинотеат
ров, Госфильмофонд СССР 
систематически проводит 
свои фестивали. С неизмен
ным успехом они прошли во 
многих городах страны — 
Киеве и Минске. Харькове и 
Донецке, Ростове-на-Дону, 
и Ворошиловграде, Сверд
ловске и Перми, Челябин
ске и Магнитогорске. Кол
лекция фильмов открылась 
для миллионов зрителей. Их 
число становится поистине 
безграничным, если приба
вить телезрителей, которые 
на протяжении многих лет с 
удовольствием смотрят гос- 
фильмофондовские програм
мы — «Незабываемые лен
ты», «Киноленты прошлых 
лет», «Мастера советского 
и зарубежного кино». И вот

теперь «география» фести
валей Госфильмофонда еще 
более раздвинулась —- он? 
шагнула в сибирский город 
Томск.

Чем же порадует томичей 
этот фестиваль? Его про
грамма разнообразна, рас
считана на взрослых и де
тей. Открывают программу 

1 знаменитые советские филь
мы 30-х годов — «Семеро 
смелых», Сергея Герасимо
ва, «Тринадцать» Михаила 
Ромма, «Четвертый пери
скоп» Виктора Эйсымонта, 
детские фильмы — «Дума 
про казака Голоту» Игоря 
Савченко, «Тимур и его 
команда» Александра, Ра
зумного. Зрителей всех воз
растов порадуют нестарею
щие комедии — «Вратарь», 
«Новые похождения Швей
ка», «Насреддин в Бухаре»., 
«Приключения Корзинки- 
ной», «Медведь» и «Маска». 
Предстоит встреча (для 
юных зрителей — первая!) 
с героями фильмов о минув
шей войне —■ «Зигмунд Ко- 
лосовский», «Встреча на 
Эльбе». «Звезда», «Ивано
во детство».

В программу фестиваля 
включены 15 зарубежных 
фильмов, которые познако
мят зрителей с творчеством 
известных актеров мирово- 

' го кино: Дины Дурбин,
Франчески Гааль, Джанет- 
ты Мак-Дональд, Лючии Бо
зе. Джины Лоллобриджиды, 
Конрада Фейдта, Гарри Пи
ля, Джорджа Формби. Джо
на Каррадайна, Чаольза 
Лавтона. Фернана Граве, 
Рафа Валлоне, Массимо 
Джиротти, знаменитых пев
цов — Тито Гобби, Бенья
мино Джильи. Тито Скипа.

У Госфильмофонда много 
друзей. Думается, что фе
стиваль в Томске приумно
жит их число, потому что на 
этот раз Во Дворец зрелищ 
и спорта придут все, кто не
равнодушен к кино. А не 
любить десятую музу, пра
во, невозможно. Пусть фе
стиваль будет ее и нашим 
праздником.

О. ЯКУБОВИЧ,
заместитель директора
Госфильмофонда СССР 

по научной части.

«ДИНАМО» ВЫХОДИТ ВПЕРЕД
НОВОСИБИРСК, 29 

сентября. (ТАСС). Повтор
ный матч чемпионата стра
ны между хоккеистами ме
стной «Сибири» и москов
ского «Динамо» вновь при
нес победу москвичам, и 
опять с большим преимуще
ством — 7Д (2:1, 3:0, 2:0).

У динамовцев теперь 15 оч
ков, и они возглавляют тур
нирную таблицу.

Шайбы забросили: у «Ди
намо.» — Орлов, Девятов, 
Севидов, Белоножкин, Чичу- 
рин, Белялетдино® и Маль
цев, у «Сибири» — Яков
лев.

Осенний традиционный
у В; минувшее воскресенье 

сдсТоялся традиционный 
осенний кросс на первенство 
облсовета «Буревестник». В 
нем приняли участие около 
200 сильнейших легкоатле
тов вузов города.

Отлицно выступили спорт- , 
смены политехнического ин
ститута. В командной зачете

они заняли первое место. На 
втором месте—команда уни
верситета и на третьем — 
мединститута.

В личном зачете хоро
ших результатов добились 
А. Оюн (ТИАСУР). П. Ан
дреев (ТПИ), С. Фадеев 
(ТПИ), Л. Расторгуева 
(ТПИ) и другие.

Сейчас легкоатлеты вузов 
готовятся ■ к областному 
кроссу, который состоится 
5 октября.

В. ИВАНОВ, 
главный судья соревно

ваний.
НА СНИМКЕ: забег . на

2.000 м среди юниорок.
Фото А. Петрова.

[ :  г- ш

И З О К Н А  А В Т О Б У С А
Пока автобус выруливал 

на главную магистраль, экс
курсовод Надежда Васильев
на Лобанова рассказывала 
об истории возникновения 
Томска. Мы ехали дальше и 
слушали уже о его новост
ройках, об интересной сего
дняшней жизни большого 
города. Прошлое переплета
лось с настоящим, будило 
воображение.

Общее впечатление от 
экскурсий во1 многом опре
деляется личностью экскур
совода. Надежда Васильевна 
Лобанова — одна из лучших 
представительниц этой про
фессии в Томске. Об этом 
свидетельствуют и отзывы 
туристов из разных городов 
страны. Приведем одну из 
записей в путевке экскурсо
вода, которую оставили мо
сквичи, побывавшие в Том
ске: «Мы очень благодарны 
Надежде Васильевне Лоба
новой за то,/что она так хо
рошо рассказала об истории 
Томска, его прошлом и на
стоящем. Это человек боль
шой эрудиции, знающий от

лично историю и культуру 
своего города».

А вот что сказал, побывав 
на : экскурсии у Н. Лоба
новой, ветеран Великой Оте
чественной войны полковник 
в отставке из Новосибир
ска В. А. Корнев:

-— В Томск я приезжал 
много раз и считал, что го
род знаю хорошо. Надежда 
Васильевна Лобанова откры
ла мне его заново. Хочется, 
чтобы такие экскурсии орга
низовывались чаще не толь
ко для гостей, но и для то
мичей.

Надежда Васильевна — 
бессменный член тарифика
ционной комиссии при об
ластном совете по туризму и 
экскурсиям, руководит лите
ратурной секцией. В связи с 
десятилетием основания об
ластного совета по туризму 
и экскурсиям Н. В. Лобанова 
в числе четырех лучших ра
ботников награждена Цен
тральным советом по туриз
му почетной грамотой.

В. ДРОБИНИН.

1 октября в Доме полити
ческого 'просвещения (ул. 
Карла Маркса, 14) откры
вается четырехдневный об
ластной семинар руководи
телей и лекторов школ пар
тийно-хозяйственного акти
ва, изучающих курс «Труд 
руководителя».

ИЗВЕЩЕНИЕ
Приглашаются пропаган

дисты, лекторы общества 
«Знание».

Начало ■— в 10 часов.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Й- - —
Союзконцерт ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

7 — 12 октября
ПОЕТ НАРОДНЫЙ АРТИСТ СССР

Укрконцерт

Д м и т р и й  Г н а т ю к
2 5
|  .В эстрадной программе «КИЕВСКИЕ ЗОРИ» (в 2-х отделениях) принимают уча- §
s стие заслуженные артисты УССР Валентина РЕКА, Андрей ИЩЕНКО, Наталья § 
5 УЛАНОВА, артисты Валентин ШУВАЛОВ, Михаил РЫБАКОВ, Семен МИРОЧ- |  
1 НИК.

Программу ведут лауреаты Всесоюзного конкурса артистов эстрады Анатолий 5 
I  ЛИТВИНОВ, Николай ТКАЧЕНКО. =
I Дирижер эстрадного оркестра — Анатолий ОНУФРИЕНКО.

Режиссер программы — народный артист СССР ДМИТРИИ ГНАТЮК.
|  Начало — в 20 час. 11 и 12 октября г— в 17 и 20 час.
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Управление культуры Томского облисполкома 
ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

ОТКРЫТИЕ ТЕАТРАЛЬНОГО СЕЗОНА
Репертуар театра

10 — «ИЗ ПЛЕМЕНИ КЕДРА»
11 «КЛОП»
12 (утро, вечер) —* «МИССИС ПАЙПЕР 

СЛЕДСТВИЕ»
14 «СЛУГА ДВУХ ГОСПОД»
15 — «СЛУГА ДВУХ ГОСПОД»
16 — «СВОИ ЛЮДИ — СОЧТЕМСЯ»
17 — «САМАЯ СЧАСТЛИВАЯ»
18 — «ВАЛЕНТИН И ВАЛЕНТИНА»
19 (утро, вечер) — «ИЗ ПЛЕМЕНИ КЕДРА»
21 — «СЛУГА ДВУХ ГОСПОД»
22 — «СЛУГА ДВУХ ГОСПОД»
23 — «САМАЯ СЧАСТЛИВАЯ»
24 — «СВОИ ЛЮДИ — СОЧТЕМСЯ»

с 10 по 31-октября 1975 года
25 — «СТАРЫЙ НОВЫЙ ГОД»
26 (утро) — «СЫН ПОЛКА»,

ВЕДЕТ вечером — «КЛОП»
28 — «МИССИС ПАЙПЕР ВЕДЕТ СЛЕДСТВИЕ»
29 — «СЛУГА ДВУХ ГОСПОД»
30 — «САМАЯ СЧАСТЛИВАЯ»
31 — «ВАЛЕНТИН И ВАЛЕНТИНА»
Открыта предварительная продажа билетов на все 

объявленные спектакли.
Начало спектаклей: дневных — в 12 час., вечерних — 

в 19 час. 30 мин.
Центральная’ касса работает ежедневно, без выходных 

дней, с 11 до 20 часов.

СРЕДНЕЕ ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО- 
ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 19 г Томска объявляет 
дополнительный прием учащихся на 1975—76 учебный 
год.

Юноши и девушки, имеющие восьмилетнее образова
ние, могут пойти учиться по специальностям: слесарь-
сантехник, маляр строительный.

Проучившись 3 ‘ года, учащиеся получают диплом о 
присвоении разряда по профессии и аттестат о среднем 
образовании.

Юноши и девушки, имеющие образование 9 —10 клас
сов, могут пойти учиться по специальностям: штукатур,
каменщик, плотник, слесарь-монтажник по оборудованию 
предприятий химической и нефтяной промышленности.

Срок обучения — 1 год.
Кроме того, в училище на специальности со сроком 

обучения 1 — 2 года будут приниматься учащиеся с не
полным восьмилетним образованием. Учащиеся получа
ют бесплатное питание, обмундирование и спецодежду, 
производится выплата за-работы, выполненные в процес
се производственного обучения в мастерских училища и 
на производстве. '

Время обучения в . училище засчитывается в трудовой 
непрерывный стаж.

Поступающим необходимо представить следующие до
кументы: паспорт или свидетельство о рождении, справ
ку о. семейном положении, справку с места жительства, 
6 фотокарточек (3X4 см), свидетельство об образовании, 
характеристику, медицинскую справку (форма № 286).

Адрес: г. Томск-21, ул. Лебедева., 102, проезд трам
ваями №№ 1, 3 до остановки «Ул. Л. Толстого».

Томское об ластное о б ъ 
еди н ен и е «М еж колхозстрой» 
с п ри ско р б и ем  и зв ещ ае т  о 
тр аги ч еск о й  см ерти  ст а р ш е 
го и н ж ен ер а

КИТАЕВА
В иктора  М ихайловича

и в ы р а ж а е т  глубокое собо
л е зн о в ан и е  родны м  и б л и з
ки м  покойного.

В ы нос т ел а  — 1 октября, 
в 16 ч асов , из к в ар ти р ы  
п окой н ого  (пер. К урский, 
32. кв . о).

Р ек то р ат , п артком , кол 
лекти в  биолого-почвенного 
ф а к у л ь т е т а  и НИИ биологии  
и б и оф и зи ки  вы р аж аю т 
глубокое собо л езн о ван и е  
родны м  и бл и зки м  по пово
ду см ерти  п р о ф ессо р а  к а 
ф ед ры  б отани ки  Томского 
го с уни в ерси тета

Ш УМИЛОВОЙ 
Людмилы Васильевны. 
Г р аж д ан ск ая  ' п ан и хи д а 

состо и тся  1 о ктя б р я , в 15 
ч асов  30 мин/, в главном  
к о р п у се  у н и вер си тета .
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